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День памяти жертв политических 
репрессий отмечают 30 октября  
в постсоветских странах.  
Символично, что в Беларуси эта дата  
предваряет национальный  
День памяти (Дзяды, 2 ноября).

Отдавая дань памяти жертвам сталинских репрессий, ни в коем 
случае нельзя забывать о том, что в Беларуси продолжаются вре-
мена «черных воронков» и ночных звонков в дверь. До сих пор 
каждого белоруса могут задержать только за то, что он находится 
в определенное время в определенном месте. Инакомыслие стало, 
по сути, преступлением. В белорусском законодательстве нет «по-
литических» статей. Но система устроена таким образом, что «по-
литических» и недовольных у нас могут осудить по любой другой 
статье. Свобода оказалась вне закона. 

Нельзя забывать, что до сих пор в белорусских тюрьмах, зонах 
и поселениях находятся 15 политзаключенных. Экс-кандидат в 
президенты андрей санников сидит в камере для нарушите-
лей тюремного режима («бур») Бобруйской колонии. Несмотря 
на проблемы со здоровьем, он не теряет мужества и пишет сказ-
ки для сына. В такой же камере в Глубокской колонии находится 
и лидер Молодого фронта дмитрий дашкевич, куда его переве-
ли из «одиночки». Несгибаем и координатор гражданской кам-
пании «Европейская Беларусь» дмитрий бондаренко, который 
вынужден передвигаться по Могилевской колонии на косты-
лях. Недавно его перевели из санчасти (Бондаренко перенес опе-
рацию на позвоночнике) в отряд. Давно не приходят письма из 
Шкловской колонии, где отбывает срок еще один экс-кандидат в 
президенты николай статкевич. Известно только, что на лесо-
пилке, где работает политик, он травмировал руку. На 2 ноября 
назначен суд над председателем правозащитного центра «Вяс-
на» алесем беляцким. Сейчас он находится в минской тюрьме 
на Володарке. Активист незарегистрированной партии «Бело-
русская Христианская демократия» евгений васькович нахо-
дится в тюрьме Могилевской колонии (за дезорганизацию вну-
треннего режима). Напомним, что его осудили по делу бобруй-
ских анархистов. По нему же проходили политзаключенные ар-
тем прокопенко и павел сыромолотов. Там же, в Могилевской 
колонии, отбывает наказание анархист николай дедок (за на-
падение на посольство России). 

Рос я вместе с развитием автопрома. Первая 
машина, которой я пытался управлять, была 
«Победа», но уже на широкой импортной 
низкопрофильной резине Пирелли.

Это было время, когда каждый, как скоро-
говорку, повторял: «Автомобиль – это не ро-
скошь, а средство передвижения». Да, плохонь-
кое средство, но ведь и дороги были соответ-
ствующие: нормальную разметку делать нача-
ли уже на моей памяти, а зимняя резина «Сне-
жинка» была дефицитом. Чтобы осилить трас-
су от Витебска до Полоцка, приходилось ехать 

два часа, да еще немного отдыхать по пути. 
Благо было где: хочешь – в поле, хочешь – у ма-
газина в Оболи. Это было время, когда узкие 
дороги проходили через населенные пункты, 
переезды закрывались шлагбаумами, дизель-
ных легковых автомобилей не было, а бензин 
стоил копейки.

Второй автомобиль, которым я управлял, была 
уже вполне модерновая и современная «Таврия». 
Передний привод, кузов хэтчбек, 95-й бензин. Я 
еще был не в курсе, что стекла можно опускать 
кнопочками, а в машине должен присутство-

вать кондиционер, чтобы на долгих перегонах 
не было жарко. Машинка была легкой: чтобы за-
крутить «баллонником» гайку на колесе, прихо-
дилось нажимать на тормоз, иначе оно прокру-
чивалось. Зато когда легкое, как пушинка, изде-
лие Запорожского автозавода на скорости 100 
км/ч просто подняло на снегу и бросило в кювет, 
опыт, «сын ошибок трудных», подсказал, что не-
обходимо ставить зимнюю резину, чтобы чув-
ствовать себя уверенно.

окончание на 4-й странице.  
Фото в. соснина

В списке политзаключенных также предприниматель николай автухович, анархисты Игорь алиневич, александр Францкевич,  
артем прокопенко, осужденный за Площадь святослав баранович. А также наш земляк павел северинец, отбывающий наказание  
на «химии» в Брестской области. Он отказался недавно подписать заявление с признанием своей вины взамен на перевод «поближе к дому».
Ежедневно с 21 октября в Беларуси проходят акции солидарности с политзаключенными. Этим людям очень нужна наша поддержка.

кастусь паланец

С Днем  автомобилиста!
МЕЧТА ДЕТСТВА

В детстве я мечтал водить автобусы.  
Врачи перед какими-нибудь процедурами, чтобы успокоить меня, спрашивали:  
«Ты, наверное, хочешь стать космонавтом?».  
А я им – про автобусы. В автобусе мое любимое место было спереди.  
И меня никогда не укачивало в автомобиле.
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МинТорг  
округляЕТ

В Беларуси розничные цены и тарифы  
будут округляться до 50 рублей.  
Это связано с планами Нацбанка  
избавиться от денежных купюр номиналом 
10 и 20 рублей, на обслуживание которых, 
как заявила недавно Надежда Ермакова, 
тратятся значительные средства.

Министерство торговли Беларуси опубликовало на своем офици-
альном сайте рекомендации о порядке округления розничных цен и 
тарифов. Согласно рекомендациям, розничная цена (тариф) окру-
гляется за принятую единицу измерения (штуку, десяток, метр, кило-
грамм, литр и т. п.).

Значения в сумме до 25 рублей будут отбрасываться, от 25 рублей 
включительно до 75 рублей – округляться до 50 рублей, от 75 рублей 
включительно и выше – до 100 рублей.

В торговых объектах общественного питания округляется продаж-
ная цена блюда, изделия, порции. При реализации весового и мерно-
го товара округляется стоимость каждой покупки (отвеса). При опре-
делении розничных цен на весовые изделия из драгоценных металлов, 
отпускные цены на которые установлены за грамм изделия, сначала 
округляется розничная цена 1 грамма изделия до целого числа рублей, 
затем розничная цена изделия в целом.

Цены на товары, реализуемые по отпускным ценам с добавлением 
предельных торговых надбавок, округляются после начисления этих 
надбавок и налога на добавленную стоимость.

При этом, в целях недопущения нарушений действующего законо-
дательства по ценообразованию, субъекты предпринимательской 
деятельности, осуществляющие розничную торговлю, должны со-
блюдать предельный размер торговых надбавок по товарам, в от-
ношении которых осуществляется ценовое регулирование, преду-
преждает Минторг.

григорий грак

вопрос. 
попадаю под сокращение на 

работе. проживаю в служебной 
квартире. правомерно ли хотят 
забрать у меня квартиру, в кото-
рой проживаю по договору най-
ма жилья государственного жи-
лищного фонда? 

ольга, витебск.
ответ. В случае если Вами за-

ключен договор найма с гори-
сполкомом, расторжение трудо-
вых отношений с нанимателем по 
любым основаниям не лишит Вас 
квартиры.

вопрос. 
привлечена к административ-

ной ответственности за мелкое 
хищение. правомерно ли меня 
хотят отчислить из колледжа за 
данный проступок? 

владислава, новополоцк.
ответ. Неправомерно. Отчис-

ление может быть применено за 
отсутствие более тридцати дней 
без уважительных причин на за-
нятиях в течение учебного года и 
за систематическое (повторное в 
течение учебного года) неиспол-
нение или ненадлежащее испол-
нение обязанностей обучающим-
ся (-ейся), если к нему (ей) ранее 
применялись меры дисципли-
нарного взыскания.

советы  
правозащитника

ПАВЕл лЕВИНОВ

уЧЕбА  
поДорожАЕТ  
нА ЧЕТВЕрТь

Стоимость обучения в вузах и ссузах 
Беларуси увеличится не более чем на 25%, 
обещают в Министерстве образования.

Во всяком случае, министерство порекомендовало вузам и ссузам 
страны не превышать этой планки. 

В комментарии, опубликованном на сайте Минообразования, гово-
рится, что «вузы и ссузы могут увеличить оплату по всем формам об-
учения – дневной, заочной, вечерней, но только с учетом экономически 
обоснованных затрат, необходимых для подготовки специалиста по 
конкретной специальности».

Пересмотр цен на платное обучение будет проводиться в один этап. 
Учреждения образования должны самостоятельно принять решения, 
с какого числа (с 1 октября или с 1 ноября) произвести перерасчет.

Минообразование также порекомендовало провести разъяснитель-
ную работу среди обучающихся и их родителей о необходимости по-
вышения стоимости платного обучения с 1 октября. А также, «учиты-
вая социальную значимость услуги», брать дополнительную плату за 
обучение с отсрочкой платежа для обучающихся, а также предостав-
лять рассрочку платежа (на основании заявлений граждан).

кастусь паланец

Витебский фотоклуб  
объявляет следующий сбор в воскресенье 30 октября в 14:00  

по адресу ул. Володарского 129.  
Тема: «Устройство фотоаппарата и терминология».  

При себе рекомендуется иметь фотоаппарат и свои работы.  
Контактный телефон: +375 29 298-74-61

кАДДАфи большЕ нЕТ…
Свой последний приют лидер ливийской Джамахирии Муамар Каддафи  
нашел в пустыне. Его похоронили в минувший вторник, на пятый день после смерти, 
на рассвете в неизвестном месте вместе с сыном Муатасемом.

Место захоронения держится в тайне из-
за опасений, что могила свергнутого лиде-
ра страны будет привлекать его сторонни-
ков, передает Ассошиэйтед Пресс со ссыл-
кой на представителя военного совета горо-
да Мисраты Ибрагима Бейталмала. «Над их 
телами были прочитаны исламские молит-
вы», — отметил чиновник.

До этого, в понедельник, новые власти ли-

вии закрыли доступ к телу каддафи, кото-
рое в течение почти четырех дней было вы-
ставлено на всеобщее обозрение в одном из 
промышленных холодильников в Мисрате.

Предполагалось, что тело каддафи переда-
дут его родственникам, но Переходный наци-
ональный совет ливии отказался сделать это.

как сообщает египетское информацион-
ное агентство МЕНА, в Мисрате выставили 

на всеобщее обозрение личные вещи Муама-
ра каддафи. Среди них его золотой пистолет 
и мобильный телефон, с которого каддафи 
незадолго до смерти звонил дочери в Алжир 
и неизвестной женщине в Сирию.

Свергнутый ливийский лидер был убит 20 
октября в ходе боевых действий в его род-
ном городе Сирт. 

стась пашкевИч

ЗАбуДьТЕ о пЕрЕВоДЕ СТрЕлок
Белорусам не нужно будет в последнее воскресенье октября  
переводить стрелки на час вперед. Мы остаемся в «летнем времени».

Напомним, что отказ от перехода на зимнее 
время был мотивирован гармонизацией по-
рядка исчисления времени со странами Тамо-
женного Союза. С другой стороны, тот же по-
рядок в отношении наших европейских сосе-
дей будет дисгармонизирован, так как, к при-
меру, разница во времени между Беларусью и 
Польшей будет составлять уже 2 часа. А меж-
ду Украиной, литвой, латвией, с которыми 
белорусы раньше жили синхронно, – 1 час. 

Между тем, специалисты Белорусского го-
сударственного института метрологии ут-
верждают, что переход на сезонное время пе-
рестал быть фактором экономии энергоре-
сурсов. А Минздрав считает, что искусствен-
ное изменение исчисления времени является 
дополнительным фактором, негативно вли-
яющим на здоровье человека. Отмена сезон-
ного времени будто бы будет благотворно 
сказываться и на жизнедеятельности челове-

ка в целом. В Госстандарте уверяют, что отме-
на перехода на зимнее время приведет к уве-
личению количества светлых часов в течение 
года по разным регионам от 7% до 17%.

В то же время нужно помнить, что наши 
операционные системы и мобильники за-
программированы на перевод стрелок. Так, к 
примеру, компания Microsoft предупредила 
белорусских пользователей, что обновление 
со свежей информацией о временных зонах 
корпорация выпустит лишь в декабре. Поэ-
тому, чтобы избежать вероятных проблем, 
пользователям стоит поменять временную 
зону (Microsoft советует выбрать в каче-
стве местной временной зоны «(UTC +3:00) 
Kaliningrad») либо же отключить перевод 
на зимнее/летнее время в настройках систе-
мы, автоматическую синхронизацию часов и 
вручную установить корректное время.

григорий грак

Планируется, что ЖСПк возникнут на 
базе многоэтажек в Билево-2. как считают 
в отделе строительства горисполкома, это 
позволит упростить финансирование стро-
ительства, а тем, кто участвует в строитель-
стве, получить более выгодные условия кре-

дитования по сравнению с дольщиками.
Жилищно-строительные кооперативы 

наряду с управлением капитального стро-
ительства будет контролировать ход и ка-
чество выполненных работ, участвовать в 
приемке дома в эксплуатацию.

За девять месяцев текущего года в Витеб-
ске ведено в эксплуатацию 88,6 тыс.кв.м жи-
лья (26,5% годового задания). В очереди на 
получение жилья в Витебске состоят 36 тыс. 
человек.

ярослав ракИта

жилищныЕ коопЕрАТиВы –  
по ноВой

Витебский горисполком принял решение о создании в городе  
четырех жилищно-строительных потребительских кооперативов.

На конференцию были приглашены с до-
кладами около 50 участников: научные со-
трудники НИИ истории НАН РБ, препода-
ватели и студенты из БГУ, ВГУ, Полоцкого, 
Брестского и других университетов, науч-
ные сотрудники музеев и архивов. Почти все 
темы докладов были связаны с археологией, 
историей, этнографией, социологией Витеб-
ской области. 

Из прозвучавших на конференции 36 до-
кладов особое внимание привлекли сооб-
щения доцента БГУ михаила чернявского 
о том, что при раскопках древних кривин-
ских стоянок человека (Бешенковичский 
район) обнаружена масса расколотых чело-
вечьих костей и не обнаружено каких-либо 
захоронений. Это наводит на мысль, что во 
времена палеолита и неолита существова-

ло ритуальное людоедство: древние племе-
на усвятской культуры съедали своих умер-
ших, «чтобы они всегда были внутри живу-
щих»; доктора наук ольги левко и м. н. с. 
павла конько (оба из НИИ истории) о на-
ходках эмблем, нагрудных знаков, сабли 
и шашек при раскопках в Витебске в 2010-
2011г.г.; директора лудзенского краеведче-
ского музея (латвия) Инги прикуле; доцен-
та кафедры истории из г. Минска аллы на-
ровской («Родильная обрядность жителей 
Витебской губернии XIX-XX в. в.»); сотруд-
ницы ПГУ натальи костюкевич («Загово-
ры как гипнотическое воздействие»)…

Автор в качестве краеведа выступил с до-
кладом «Валуны и кресты восточной Витеб-
щины». По окончании первого дня конфе-
ренции ее участникам были продемонстри-

рованы две новые выставки областного му-
зея: «Масонские знаки» и «Народное льня-
ное ткачество». На последней в композиции 
был выставлен гобелен ручной работы «Бе-
региня», сотканный постоянной корреспон-
денткой «Вк» светланой баранковской. 

Несмотря на рекламу по радио и в газетах, 
присутствующие на конференции докладчи-
ки и слушатели в первый ее день заполняли 
не более 3/4 зала, а во второй – и того меньше. 
Вход на конференцию был свободный, и эти 
пустующие места могли заполнить студенты-
историки и просто любители истории витеб-
ского края, но этого почему-то не произошло. 
Все доклады в следующем году будут опубли-
кованы в сборнике, издаваемом витебским 
областным краеведческим музеем. 

владимир Иванов

«ВиТЕбСкиЕ ДрЕВноСТи»
Под таким названием 20-21 октября уже в третий раз в витебском  
областном краеведческом музее проводилась традиционная научная конференция.
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Выход на единый курс рубля 
отразится  
на ценниках в аптеках.  
Когда и насколько 
подорожают лекарства,  
пока можно только гадать. 

как сообщил недавно заместитель премьер-мини-
стра Беларуси сергей румас, лекарства относятся 
к тому виду товаров, которые «напрямую завязаны с 
официальным курсом белорусского рубля». Выступая 
на заседании Национального совета по трудовым и 
социальным вопросам, он мягко окрестил ожидае-
мое подорожание лекарств «коррекцией цен» и пред-
положил, что автоматически (то есть сразу вслед за 
девальвацией) эта «коррекция» не произойдет.

Еще один белорусский вице-премьер анатолий 
тозик затронул эту же тему, отвечая на вопросы 
парламентариев. Он заявил, что отпускные цены 
на медпрепараты сохранятся на прежнем уровне 
в течение 1-1,5 месяца: «Резкого роста не будет. 
Определенные меры мы предприняли. Вы знаете, 
что до единой сессии мы покупали медпрепараты 
по курсу Нацбанка. И мы создали запас на 1-1,5 ме-
сяца. Этот ресурс будет работать». 

Тозик объяснил, что в цене белорусских медпрепа-
ратов до 65% занимает стоимость импортных суб-
станций и компонентов, которые закупаются за ва-
люту. «Конечно, курс выше сейчас, чем бывший курс 
Нацбанка, и цены на лекарства постепенно выров-
няются», – сказал вице-премьер.
Мы же  
не правительство!
Действительно, еще в минувший понедельник цены 

в аптеках Витебска оставались «старыми». Во вся-
ком случае, в этом пытались убедить корреспондента 
«Вк» аптекари. Правда, по старым ценам продавали в 
понедельник старые же остатки. На вопрос, предви-
дится ли подорожание новой партии товара, работ-
ница аптеки на ул. ленина уклончиво пояснила, что 
«товар здесь дорожает по мере поступления». Насчет 
обещанного правительством месяца-полтора работы 
по прежним ценам ничего не слышала: «Мы же тут 
не правительство!..»

Сотрудница одной из частных городских аптек 
рассказала, что лекарства поступают в аптеку каж-
дую неделю. Она видела уже цены на новый привоз 
– они не изменились. «Не знаю, как в государствен-
ных аптеках. Но они ведь, по-моему, пустые сто-
ят, потому что лекарства придерживают, чтобы 
позже выложить по новой цене. А мы получаем из 
Минска. Они там все сами решают. Естественно, 
тщательно просчитывают и высчитывают, и в 
убыток себе, я думаю, никто работать не будет», 
– поделилась аптекарь.

То, что госаптеки пустуют, может, и преувеличе-
ние, но то, что в Витебске порой трудно отыскать 
определенный препарат (чаще – импортный), – 
факт. «У меня глаукома. Вот я пришла за лекар-
ством, а его вообще нет такого, что прописали. 
И что делать – неизвестно, – рассказывает Елена 

Михайловна, в растерянности застывшая на вы-
ходе из аптеки на Московском проспекте. – Так вы 
слышали – они даже не обещают, когда появится. 
Если раньше можно было заказать и в очередь запи-
саться, а потом тебе домой позвонят, то сейчас 
этого нет. Самой приходится звонить, искать».

По словам Елены Михайловны, в месяц она тра-
тит на лекарства более 200 тысяч рублей: «Если ка-
таракта лечится, операции на ней делаются, то 
глаукома только на лекарствах – капай, капай, ка-
пай. Кончились – и в аптеку. И так все время. А если 
еще подорожает – это ужасно, что будет. Благо, 
что у меня еще зарплата неплохая. В детской коло-
нии работаю – миллион семьсот. Но мы, старики, 
терпеливее, чем молодежь. А молодые сейчас еще 
больше слепнут, чем мы (глаукома – заболевание 
глаз, прим. «Вк»). И как им быть?..»
Так вот и живем…
Сослалась на неведение и заведующая одной из ап-

тек респектабельной «Планеты здоровья» на ули-
це Замковой: «У нас пока все по старым ценам. Когда 
предвидится подорожание? Понятия не имею. Ничего 
не знаем. Во всяком случае, запас медикаментов есть, 
а когда придет по новым ценам – не знаем…»

А пенсионерка Тамара Петровна поделилась ра-
достью, что уже какое-то время ходит без палочки – 
благодаря французскому препарату «Структум». Но 
его она покупала в прошлом месяце и уже использо-
вала (60 капсул по 50 мг. стоит от 215 тыс. до 230 тыс. 
рублей). «Теперь вот решила сэкономить и обрати-
лась к белорусскому аналогу «Хондромед». Он дешевле, 
около ста тысяч заплатила сейчас. Посмотрим, как 
он будет действовать. Если не так, буду опять фран-
цузский покупать. Мне сказала врач: надо шесть ме-
сяцев. Да, это четверть пенсии сразу в аптеку не-
сешь. Так вот и живем. А что делать? Старость при-
шла… Но я живу с мужем, поэтому мне легче», – рас-
сказала пенсионерка.

Запыхавшийся от беготни по аптекам в поис-
ках «цивильного» молокоотсоса молодой папочка 
(«Сын вчера родился!») рассказал, что аппарат стоит 
бешеных денег: «Аптекарша вон сама удивляется. 
Позавчера самый популярный среди рожениц моло-
коотсос «Филипс» стоил 250 тысяч, сегодня он – 479 
800! А самый эффективный электрический – около 
миллиона! И что мне делать? Не покупать же за 20 
тысяч российский примитив, которым еще в начале 
прошлого века женщины пользовались…»
пока – терпимо
к слову, медицинские товары для младенцев и 

вправду дорогущие. Что говорить, если цена соски 
достигает 25 тысяч, а бутылочки для кормления – 80 
тысяч рублей. Причем разбежка цен практически на 
все лекарства огромная. Цена зависит и от страны-
производителя, и от конкретной аптеки. 

В этом смысле наличие в городских аптеках и цену 
конкретного лекарства удобнее всего отслеживать на 
специализированных сайтах в Интернете (например, 
tabletka.by). Это избавляет от беготни по городу и по-
рой беспрерывного набора номера справочной аптек. 
Удобство еще и в том, что на сайте можно с легкостью 
провести сравнительный анализ цен и выбрать самое 

дешевое. Здесь наша молодежь должна помочь своим 
бабушкам и дедушкам в поиске информации. Потому 
как от подорожаний на лекарства более всего постра-
дают именно они. 

Мы подсчитали, к примеру, что по нынешним це-
нам (по состоянию на 25 октября), домашнюю ап-
течку первой медицинской помощи, в которую по 
рекомендации Минздрава входит 30 самых необ-
ходимых компонентов (от нашатыря и валерьянки 
до кровоостанавливающего жгута), можно собрать 
всего за 56 тысяч рублей. Это если брать самое деше-
вое и по минимуму. Но по городу помотаться при-
шлось бы. Так, например, самый дешевый валидол 
(всего за 500 рублей) в понедельник был в наличии 
только в одной аптеке города (самый дорогой – поч-
ти в семь раз дороже). То же самое – с валерьянкой. 
То есть сэкономить можно. Особенно если разбеж-
ка между ценами велика. Одно дело купить упаков-
ку препарата «лоратадин» за 3250 рублей, другое – 
за 13650. к слову, если этот самый набор первой мед-
помощи покупать исключительно по максимуму, 
обращая внимание в первую очередь на качество, то 
его цена перевалит за 230 тысяч рублей. 

По прогнозам специалистов, импортные лекар-
ства, а также препараты белорусского производ-
ства, произведенные из импортного сырья, могут 
подорожать на 45%. Некоторые делают совершен-
но мрачные предположения о том, что лекарства 
и вовсе исчезнут из аптек, что, конечно же, мало-
вероятно. 

Увы, голубая мечта Александра лукашенко о том, 
что ледовые дворцы, понатыканные в разных уголках 
Синеокой, вытеснят когда-нибудь из нашей жизни 
аптеки, абсолютно утопична. По его же словам, «здо-
ровье – это очень дорогая вещь». Истина бесспорная. 
Но от этого хронически больным и пенсионерам бу-
дет ни холодно, ни жарко. Богаче они точно не станут, 
потому что на здоровье – не экономят.

кастусь паланец, фото автора

нА ЗДороВьЕ  

нЕ эконоМяТ
ВАлЕрьянкА 
Со СкиДкой

С середины сентября 
Витебское унитарное 
предприятие «Фармация» 
продает  малоимущим 
гражданам лекарственные 
препараты и медицинские 
товары отечественного 
производства с 5% скидкой. 

Делается это в соответствии с рекомендацией 
Минздрава Беларуси. Право на скидку имеют пенси-
онеры, инвалиды, многодетные семьи и матери, нахо-
дящиеся в отпуске по уходу за детьми до трехлетнего 
возраста, а также воспитывающие детей-инвалидов. 

Скидки действуют в 29 аптеках «Фармации» на тер-
ритории области. Пять из них находятся в Витебске: 
это центральная аптека №161 Витебского райо-
на (ул. Гагарина, 108), аптека №1 (ул. Ленина, 67/21), 
аптека №3 (ул. Лазо, 4), аптека №79 (ул. М.Горького, 
155) и аптека №171 (пр. Строителей, 12). 

Продажа лекарств по более низким ценам осу-
ществляется здесь ежедневно с 8.00 до 12.00. При 
этом покупатель должен предъявить сотруднику 
аптеки документ, подтверждающий право на льго-
ту (пенсионное удостоверение, удостоверение инва-
лида, удостоверение многодетной семьи, паспорт со 
штампом о наличии детей в возрасте до 3-х лет).

Скидки в 5% от розничной цены введены на 66 
наименований препаратов и товаров медицинского 
назначения белорусского производства. Среди них, 
в частности, амброксол, анальгин, аспирин, аскор-
биновая кислота, нитроглицерин, бромгексин, па-
рацетамол, цитрамон-боримед, ибупрофен, глюко-
нат кальция. Дешевле малоимущим также обойдут-
ся бинт,  вата, шприцы, лейкопластырь, «зеленка», 
йод, валерьянка, стрептоцид, фурацилин, вазелино-
вое, камфорное и касторовое масло и другие сред-
ства, необходимые в каждой домашней аптечке. 

как оценили это лекарственное «нововведение» 
малообеспеченные граждане, «Вк» прокомменти-
ровала витебская пенсионерка раиса Ивановна: 
«Узнав об этой пятипроцентной скидке для пенсио-
неров из одной местной газеты, я захотела восполь-
зоваться своим правом приобрести лекарства по-
дешевле. А на сэкономленные деньги потом купить 
фруктов – яблочков там или лимончиков. Знаете, 
пенсионеру и эта копейка сбереженная пригодит-
ся. Отправилась в аптеку №171 на Строителей. Го-
ворю сотруднице в окошке: «Хочу приобрести у вас 
лекарства со скидкой». Она мне вежливо показыва-
ет на список с лекарствами, на которые действует 
скидка. Список висит в аптеке на стене. Подхожу, 
читаю: парацетомол, цитрамон, бинты, вата, ва-
лерьянка… Короче, разная мишура. Ну, разве ж это 
серьезно, скажите вы мне? Называется, объявили о 
скидке на лекарства! Люди ж думают, что дешевле 
можно купить не только валерьянку. Вот у меня, на-
пример, сахарный диабет. В месяц я трачу на лекар-
ства до миллиона рублей. Но в этом списке нет ни 
одного нужного мне препарата. Выходит, это оче-
редная показуха…»  

Свой рассказ пожилая женщина завершила слова-
ми из грустного анекдота о нашей действительно-
сти: «Хотела бы я пожить в той Беларуси, которую 
показывают  по телевизору». 

татьяна матвеева

В торговом центре «Эвиком», где под 
шикарной вывеской «Veqas» размеща-
лись «фирмачи», пенсионеры заключи-
ли договор на изготовление и постав-
ку необходимых двух матрасов. Под-
рядчики любезно заверили, что в на-
значенный срок будут доставлены ор-
топедические матрасы, выбранные за-
казчиком из каталога образцов. к тому 
же новосельцевым было предложено 
оплатить заказ в полном объеме, при 
этом настойчиво убеждали, что в бли-
жайшее время «ортопеды» значительно 
подорожают. 

Оплатив стоимость товара, супру-

ги стали ждать желанную продукцию. 
к сожалению, ожидание для Новосель-
цевых растянулось надолго. На много-
кратные упорные напоминания под-
рядчику о том, что сроки договора дав-
но истекли, а товара нет, представите-
ли фирмы также упорно обнадеживали: 
дескать, матрасы вот-вот будут достав-
лены в Витебск. к слову, на другом кон-
це провода «трубка» каждый раз меня-
ла дислокацию места изготовления то-
вара: то Минск, то Брест, то Могилев 
виноват в задержке заказа. Не надеясь 
на своевременное выполнение догово-
ра, Новосельцевы пошли ва банк. Пред-

упредили «фирмачей», что будут обра-
щаться в органы контроля. Подейство-
вало. Тут же поступил звонок: «Завтра 
ждите в 17 часов свой заказ».

каково же было удивление супругов, 
когда вместо выбранных по каталогу ма-
трасов, им доставили, по мнению Но-
восельцевых, кустарно изготовленную 
продукцию, отдаленно похожую на их 
заказ. Сама упаковка не внушала дове-
рия к качеству. Через целлофан просма-
тривались кривые строчки пошива, и не 
было наматрасников. к тому же отсут-
ствовали бирки с названием продукции 
и адреса изготовителя. Представитель 
фирмы, сославшись на свою некомпе-
тентность, не смог объяснить, по какой 
причине доставлен не тот товар. 

Пришлось «связаться» с компетент-

ным лицом, то бишь директором пред-
приятия ЧТУП «Титул Стиль». Реакция 
подрядчика была неожиданной для за-
казчика: «Вы даже не представляете, с 
кем имеете дело».

Правда, спустя несколько дней было 
письменное уведомление Новосельце-
вым, в котором предлагалось продол-
жить сотрудничество и перезаказать 
другие матрасы, но по новым ценам: в 
два раза дороже и срок их поставки пять 
недель. Предлагалось отдельно заказать 
наматрасники. А в случае несогласия с 
новыми условиями, забрать свои день-
ги. Поразмыслив, супруги Новосельце-
вы решили все же свои кровные забрать. 
И в разговоре по телефону о своем реше-
нии уведомили директора. Глава фирмы 
пообещала в тот же день переслать день-

ги почтой. Прошел почти месяц, а Ново-
сельцевы почтовый перевод не получи-
ли. Наверное, пенсионерам придется об-
ращаться в «Общество защиты потреби-
телей». Однако трудно сказать, сколько 
времени уйдет на защиту их прав. А если 
учесть, что инфляция ежедневно «съеда-
ет» деньги, то конечный итог будет не в 
пользу Новосельцевых. Одно успокаи-
вает: в договорных условиях подрядчи-
ка есть веские условия, при которых на-
числяются проценты за каждый просро-
ченный день поставки товара. Сумеет ли 
добиться выполнения условий семейная 
пара, пока большой вопрос. Будем наде-
яться, что коммерсанты благосклонно 
отнесутся к своим заказчикам, чтобы не 
терять свой имидж.

владимир сахаров

нЕуДАЧный ЗАкАЗЧета Новосельцевых из Витебска  
решила заказать ортопедические матрасы  

в частном торговом  
унитарном предприятии  

«Титул Стиль». Оно и понятно:  
пожилым людям лечебная «койка» кстати. 

социум
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Воры чаще всего попадаются случай-
но. к примеру, в Октябрьском и Перво-
майском районах г. Витебска несколь-
ко лет назад орудовала компания из трех 
человек (Вихров, Селезнев, Прохоров). 
Один из них был ранее судим. как самому 
опытному «спецу», ему доверялось про-
никновение в жилище, остальные стояли 
на страже. Злоумышленники обчистили 
в течение нескольких месяцев 15 квартир 
(все на первых этажах) и похитили вещей 
на десятки миллионов рублей. Не брез-
говали даже куском мяса и поношенной 
одеждой. когда похищенное из послед-
ней квартиры выгружали из автомоби-
ля, принадлежащего одному из «домуш-
ников», мимо проезжал милицейский па-
труль. И люди в погонах поинтересова-
лись, откуда вещички…
осужденные  
на привилегии
По количеству осужденных на душу на-

селения Беларусь – в лидирующей десят-
ке мирового масштаба. Более того, в коло-
ниях по-прежнему безработица. И не по-
тому, что заключенные бастуют, а из-за 
отсутствия производств в местах лише-
ния свободы. Но заключенным не только 
срок отбывать надо. Они обязаны, по ре-
шению суда, погашать иски, предъявлен-
ные пострадавшими. Однако по причине 
безработицы зэки находятся в привиле-
гированном положении. В подтверждение 
сказанному предлагаем фрагмент одно-
го из ответов потерпевшим из Министер-
ства юстиции на их жалобу в адрес Депар-
тамента исполнения наказаний: «Мини-
стерство юстиции просит оказать со-
действие в предоставлении работы осуж-
денному Виктору Вихрову для скорейшего 
погашения причиненного ущерба».

Это же надо, каких почестей удосу-
жился вор, если министерство просит 
трудоустроить зэка?!

Департамент в свою очередь отреагиро-
вал: «Рабочей специальности Вихров В. Л 

не имеет. В связи с этим по прибытии в ис-
правительное учреждение Новополоцка не 
трудоустроен и был задействован в рабо-
те по капитальному ремонту в отряде…» 
по иску… 
на стакан пива
Вскоре Вихрова обучили слесарному ре-

меслу по изготовлению захватов на участ-
ке металлообработки. Из его зарплаты на-
чали перечислять потерпевшим деньги, 
сумма которых равнялась стоимости од-
ного стакана пива. Отсидев «на нарах, как 
король на именинах», 1,5 года, вместо 4-х 
лет по приговору, Вихров вышел на свобо-
ду. Думаете, уважаемые читатели, он на-
брался за «колючкой» ума? Дудки! Про-
должал вольготно жить на гражданке. 
Председатель суда Октябрьского района 
сергей ломако и судебный исполнитель 
евгения ледник вскоре сообщали потер-
певшим: «Возвращаем частично испол-
ненный исполнительный лист о взыска-
нии с Вихрова в вашу пользу остатка сум-
мы долга без дальнейшего исполнения. Со-
гласно проведенным исполнительным дей-
ствиям, установлено, что за должником 
не числится недвижимого имущества, де-
нежных средств, дополнительных доходов, 
автотранспорта. Должник официально 
не работает, пьянствует».

Невольно напрашивается мысль. Что 
же это за государство, в котором законы 
не исполняются? коль законы не испол-
няются, выходит, и государства нет. Пе-
чально, но факт.

Наверное, только политзаключенные 
«химичат» от звонка до звонка на ле-
соповалах Беларуси. «Безработная от-
сидка» – двойная материальная нагруз-
ка для потерпевших. Во-первых, злоу-
мышленники лишили их ценностей. Во-
вторых, потерпевшие этих злоумышлен-
ников своими налогами кормят на зоне. 
«очень умный вор»
И еще один эпизод на такую же тему. В 

суде Первомайского района города Ви-

тебска 21 октября 2011 года намечался 
процесс по уголовному делу в отноше-
нии витеблянина леонида Ахрипова (фа-
милия изменена – авт.), который обворо-
вал только в Витебске… 86 квартир. Од-
нако судья родина уже с порога объявила 
собравшимся в зале, что преследование 
по уголовному делу прекращается из-за 
срока давности. Потерпевшим ничего не 
оставалось делать, как, тяжело вздохнув, 
разойтись не солоно хлебавши. С одним 
из потерпевших я встретился и попросил 
вспомнить о событиях десятилетней дав-
ности. Мой собеседник – Василий Васи-
льевич Ильницкий.

– Расскажите, пожалуйста, об исто-
рии, связанной с воровством?

– Дело это с «бородой». Представьте себе, 
оно тянется с 2001 года. 27-ми летний жи-
тель Витебска, ранее не судимый, но нигде 
не работавший, умудрился за 1,5 года «очи-
стить» только в Октябрьском и Первомай-
ском районах огромное количество квар-
тир. Говорят, он еще гастролировал и за 
пределами областного центра. Моя семья 
тоже стала жертвой этого домушника. 

– Опрометчиво оставили открытой 
дверь в квартиру?

– Наоборот, две металлические двери с 
надежными замками да решетками на ок-
нах второго этажа вселяли надежду, что 
проникнуть вору в жилище невозможно. 
Оказалось, что ошиблись. Нашелся спец, 
которому, как потом выяснилось, любой 
замок подвластен. как объяснили в ми-
лиции, это был умный вор. Правда, стра-
жи порядка, почему-то не захотели про-
водить очную ставку с «криминальным 
талантом». короче, засекретили его от 
потерпевших. к тому же, я предлагал сле-
дователю проверить одну из моих версий: 
ведь незадолго до кражи в моей квартире 
одна из витебских фирм изготавливала и 
устанавливала двери с очень «хитрыми» 
замками. Трудно сказать, по какой при-
чине сыщики отвергли ее, правда, замки 
изъяли, как вещдок. 

– Запоры вор взломал?
– В том-то и дело, что три замка были 

открыты или ключами, или отмычками: 

оставшись целехонькими. По идее, ми-
лиция этот вещдок должна была вернуть 
законному владельцу, но, увы… А стои-
мость замков, немалая.

– Как долго длилось следствие по уго-
ловному делу?

– Недолго. Вскоре потерпевшие были 
вызваны в УВД Витебского облиспол-
кома к следователю казимирову. Мили-
цейский чин предложил дать письмен-
ное согласие на принудительное лече-
ние подследственного. Не знаю, как по-
ступили другие, но я от предложения от-
казался. Уже на первом судебном заседа-
нии было объявлено, что подсудимый 
находится на принудительном психиа-
трическом лечении. как потом выясни-
лось, согласно заключению экспертов, 
подсудимый страдал хроническим пси-
хическим заболеванием в форме пост-
шизофренической депрессии, лишени-
ем возможности сознавать значение сво-
их действий или руководить ими и нуж-
дался в применении к нему принуди-
тельных мер лечения. 

– Скажите, Вы заключение медиков 
видели?

– Нет, конечно, об этом потерпевшие, 
и я в их числе, узнали из постановления 
следователя по ОВД управления Ск при 
МВД Республики Беларусь по Витеб-
ской области казимирова. Скажу и дру-
гое. У многих потерпевших есть основа-
ние считать, что орудовал в квартирах 
не один человек.

– Чем можно аргументировать та-
кое предположение?

– Приведу пример по моей квартире. 
Утащили столько вещей, сколько одно-
му человеку унести не под силу. Микро-
волновка, пылесос, утюг, термос, шлифо-
вальная машина, электромиксер, муж-
ские дубленка и кожаная куртка, две 
пары мужских туфель и сапог, 31 бутыл-
ка вина «кагор», 4 бутылки водки, бутыл-
ка шампанского и бутылка бальзама, бан-
ка кофе. А еще плюс к этому – несколько 
кусков мыла, видеокамера, видеомагни-
тофон, 50 метров ткани, 50 упаковок ги-
гиенических прокладок, 11 томов энци-

клопедии, 4 бутылки коньяка и даже зуб-
ная паста и туалетная бумага стали добы-
чей «якобы одного» налетчика. конечно, 
и все золотишко, принадлежащее супру-
ге, вор умыкнул. Похоже, у вора была не 
одна пара рук и ног. Или же он обладал 
лошадиной силой. По крайней мере, это 
«следует из выводов следствия».

– Наверное, готовились к торжеству, 
коль налетчику досталось такое коли-
чество спиртного?! 

Сам я никогда не употребляю алко-
голь. Но хотели отметить день рождения 
супруги. когда зашли в квартиру и уви-
дели эту ужасную картину, жена в трансе 
сказала: «Давай включим газ и уснем».

– Ну что вы, Василий Васильевич, 
ценности – дело наживное…

– Так-то оно так, но обидно, что мили-
ция спустя рукава расследовала эти кра-
жи. как я уже отметил, груз награблен-
ных вещей не мог унести один человек. 
кстати, из очередной квартиры по улице 
Чкалова, вор утащил 45 кг сахара, музы-
кальный центр, около 10 пар джинсовых 
брюк, вентилятор и даже прихватил… 
15 кг пищевых костей. Совершил  кражу 
ценностей только из одной этой кварти-
ры на сумму более 1 млрд. неденомини-
рованных рублей.

– Выходит, больной на голову, а сила 
богатырская…

– После первого судебного заседания по-
терпевшие смирились с участью. Но как 
же я был удивлен, когда мои знакомые од-
нажды показали обидчика в шикарном 
джипе вместе с веселой компанией. Затем 
в суде успокаивали: мол, его лечат и време-
нами отпускают на волю. В конечном ито-
ге, прошло десять лет, и вердикт суда: дело 
прекращается из-за срока давности. 

Не будем ставить под сомнения диа-
гноз медиков, но, учитывая, что «ши-
зофреник» не только ограбил огромное 
количество квартир, но и успел беспре-
пятственно реализовать ценности, мож-
но предположить, что он действительно 
обладает феноменальным умом. А, зна-
чит, и криминальным талантом.

владимир жИгулов

криМинАльныЕ  
ТАлАнТы поД эгиДой…

О квартирных кражах «Витебский курьер» писал 
неоднократно. И вновь приходится возвращаться  
к этой теме, ведь данный вид преступлений  
приобрел хронический характер.  
Если, скажем, лет 5-6 в областном центре 
обворовывалось ежесуточно три квартиры,  
то к настоящему времени краж меньше не стало.  
К тому же раскрываемость их не более 40%.

МЕЧТА ДЕТСТВА лукАВый «лАСунАк»
Витебский магазин «Ласунак» возобновил  
продажу спиртного по ночам. Жильцы близлежащих 
домов вновь засыпают в ожидании «сюрпризов»  
от неласкового «Ласунка». 

Ночную продажу алкоголя в магази-
не прекратили за несколько дней до На-
родного схода, который прошел 8 октя-
бря во дворе домов №№ 2, 4 по ул. Бог-
дана Хмельницкого, сразу за зданием, в 
котором располагается ночник. Уже тог-
да жильцы близлежащих домов со скеп-
сисом предполагали, что, как только 
все утрясется, власти восстановят алко-
гольный режим. Так и случилось. Ноч-
ник продержался в трезвости еще пару 
недель. И продолжил торговать горячи-
тельными напитками ночью.

Правда, со слов работника магазина, 
на продажу ввели ценовые ограниче-
ния: ночью торгуют только алкоголь-
ными напитками дороже 20 тыс. ру-
блей. Жители считают, что это не оста-
новит тех, кто жаждет поддачи после 
23-х часов, а значит, жизнь всего райо-
на опять будет погружаться по ночам в 
пьяную вакханалию. 

«Они что, за дураков нас считают? – 
возмущается один из жильцов Валерий 
Споткай. – Буквально вчера наблюдал: 
пьяные, в том числе и водитель, вышли из 
машины, хлопнули дверью, включили-вы-
ключили сигнализацию, поговорили, по-
кричали что-то... Как был бардак тут на 

улице – так он и есть. И что они ссыла-
ются на эту цену? Причем здесь цена вод-
ки? Мы же не говорили о цене, мы говорили 
о том, что здесь нет порядка…»

Заведующая магазином только ис-
кренне удивилась: с чего бы это народ 
опять стал возмущаться? А в торговом 
отделе базы отдыха «крупенино» разъ-
яснить ситуацию отказались, направив 
к «вышестоящему начальству». к сожа-
лению, до заместителя директора базы 
отдыха «крупенино» олега горбачев-
ского мы дозвониться не смогли. 

О том, как присутствие ночника в цен-
тре города вгоняло в бессонницу целый 
район в центре города под боком у облис-
полкома, мы писали в №32 «Вк» за 22 сен-
тября («ласунак» власти»). Похоже, ситу-
ация может повториться. Но напомним, 
что предположительно на 12 ноября на-
мечается второй Народный сход…

Ночной магазин «ласунак» – един-
ственный в городе ночник, в котором 
разрешено продавать спиртное кругло-
суточно. Магазин относится к торгово-
му отделу госпредприятия «База отдыха 
«крупенино», учредителем которого яв-
ляется Витебский облисполком.

дмитрий казакевИч

окончание. 
начало на 1-й странице.
как раз между первым и вторым автомобилями я получил 

свое первое водительское удостоверение. Учиться было лег-
ко: машин в городе мало. Первое время я высматривал через 
руль не только показания скорости и оборотов, но какую же 
педаль нужно нажать. Во время сдачи экзамена учебный авто-
мобиль загорелся, поэтому с нас многого не требовали, а гор-
ку и парковки я сдал случайно: наставник, как опытный психо-
лог, предложил проехать еще один кружочек, чтобы потрени-
роваться. Я, не волнуясь, это сделал и только позже выяснил, 
что все было взаправду.

В это время родина уже уменьшилась до размеров Беларуси, 
бензин подорожал, и на Урал уже было не съездить. Зато во-
круг белорусских областных городов и крупных центров по-
строили прямые широкие обводные трассы, и перемещать-
ся стало на порядок удобнее. Возникла другая проблема: зап-
части. При выборе иномарки на рынке приходилось думать о 
будущем. А поскольку ближе всего к нам находится огромная 
Германия, то самыми перспективными получились именно ма-
шины немецкого производства.

Но я выбрал красивую «итальянку». На рынке я намного 
больше знал о ней, чем ее продавец, который пытался убедить 
меня, что моновпрыск – это карбюратор. Еще продавец забрал 
рабочий аккумулятор, нормальную «запаску», выдрал магни-
толу и слил антифриз, а мне сказал, что «так и было». Надеюсь, 
это тебе помогло, дорогой продавец, но относиться к тебе я 
лучше не стал.

Именно эту машину ограбили первой. Гуманные воры от-
крыли ее, не выбивая стекла, отрезали жгут магнитолы, и тем 
самым погасили подсветку бардачка, где лежала управляю-
щая часть, называемая в народе «головой». Эта часть превра-
тилась в запчасть. В милиции сказали, что магнитола стоит 

мало, и дело закрывается за несущественностью.
Сейчас я уже не думаю о запчастях. Время идет, и на нор-

мальных сервисах запчасти найдут сами. Мне лишь остает-
ся пригнать автомобиль, указать на неисправность и иметь 
возможность заплатить. Я давно имею оба комплекта рези-
ны (летний и зимний) и давно отказался от гаража (далеко бе-
гать), вместо этого оформив страховку «каско».

И про те времена, когда бензин ничего не стоил, а разметки 
практически не было, я вспоминаю только тогда, когда вижу, 
что никто не останавливается около поломанной машины, 
чтобы хотя бы спросить: «Не нужна ли помощь?»

С новым автомобильным годом, дорогие автомобилисты.
вячеслав урбан, фото к. паланца
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как  
все же хорошо  
на колхозных  
полях!
На официальном сайте Витебского 

облисполкома красуется новость: «ви-
тебская область завершает полевые 
уборочные сельхозработы». И, про-
читав ее, понимаешь, что с сельхозра-
ботами на полях области все в порядке. 
«…В течение ближайших двух дней бу-
дет убран урожай картофеля. По дан-
ным на 25 октября, эта культура убра-
на на 99,6% площадей. Работу на кар-
тофельном поле завершили все районы, 
за исключением Витебского, где под кар-
тофель отведены самые большие в об-
ласти площади, при этом осталось со-
брать урожай менее чем с 30 га. Всего 
по области накопано свыше 133,4 тыс. 
т картофеля при средней урожайно-
сти 207,3 ц/га. Наибольший вклад в об-
щеобластной показатель по картофе-
лю внесли хозяйства Толочинского (на-
копано почти 32,6 тыс. т), Витебского 
(около 25 тыс. т) и Полоцкого (около 10 
тыс. т) районов…» И далее об урожае 
овощей, кукурузе, обеспеченности кор-
мами… Все прекрасно!

Складывается впечатление, что пору-
чение лукашенко своему тезке Витеб-
скому губернатору косинцу, данное 
месяц назад в Поставском районе (не 
более чем за год вывести сельское хо-
зяйство на рентабельную работу), уже 
успешно и досрочно выполнено. 

«Барахтаешься последний год, – (как 
водится, на «ты» – какие церемонии 
между своими?) – сказал лукашенко. 
– В следующем году: есть рентабель-
ность – прав, нет – отвечай!»

Впечатление это подкрепляется и ста-
новится убеждением, если побывать 
на официальных сайтах райисполко-
мов Витебской области. как, впрочем, и 
на любых других официальных сайтах. 
к примеру, всегда проблемный в сель-
хозотношении Городокский район гор-
до рапортует:  «В соответствии с Госу-
дарственной программой возрождения и 
развития села в районе, статус агрого-
родка получила деревня Пальминка. Еще 
7 населенных пунктов получат этот 
статус до 2010 года». 

Все в порядке в части агрогородков и в 
Браславском районе, где, между прочим, 
контурность полей одна из самых низ-
ких в Беларуси, равно как и плодородие 
земель… И в других районах. И вообще 
в Беларуси. 

И неудивительно: «Если сравнивать 
с соседними, другими государствами, 
даже с половиной стран ЕС, то, конеч-
но, с точки зрения агрокомплекса Бела-
русь выглядит предпочтительнее», – 
заявил лукашенко недавно. Более того: 
в интервью газете «литовский курьер» 
Александр лукашенко высказался в том 
плане, что литва может использовать 
опыт Беларуси в развитии сельского хо-
зяйства. 

«Я проехал по вашим дорогам и по-
смотрел на поля. Вы знаете, я вспоми-
наю советскую Литву. Это был образец 
сельскохозяйственного производства. 
И переработка самая высокая в Совет-
ском Союзе. Зачем вы это все загубили. 
У вас же бурьяном, чертополохом и ло-
пухом заросли все поля... Надо использо-

вать опыт Беларуси. Надо покупать – 
у нас же дешевая сельскохозяйственная 
техника. Давайте договоримся. В ре-
зультате переговоров мы готовы пой-
ти еще на снижение цены. Землю надо 
начинать пахать, свой хлеб выращи-
вать. Свое молоко, мясо. Собственным 
продуктом надо кормить свой народ, а 
не рассчитывать на немецкое, польское 
или французское».

Насчет немецкого, польского и фран-
цузского в литве, правда, сложно. По 
данным тамошнего министерства сель-
ского хозяйства, литва импортирует ме-
нее 10% продовольствия – в основном 
то, что не производится на территории 
страны. А мясо и молоко самим неку-
да девать. Может быть поэтому перени-
мать белорусский опыт в литве (и вооб-
ще где бы то ни было!) не торопятся. И 
для этого есть основания.
основания
В последние годы в дружном хоре 

льстивого прославления курируемо-
го и направляемого лично лукашенко 
аграрного комплекса регулярно звучат 
фальшивые ноты. То есть, там, где оче-
редной солист, согласно партитуре, дол-
жен взять ноту, скажем «фа диез», он, 
почему-то берет «си бемоль». Я не гово-
рю о себе лично и некоторых коллегах, 
которые давно бьют тревогу. Я говорю 
об официальных «солистах». 

И первым в 2008 году «сфальши-
вил» тогдашний заместитель главы ад-
министрации президента александр 
папков. Цитируем: «Между тем сей-
час в стране фактически нет государ-
ственных хозяйств, которые работа-
ют эффективно без госдотаций… Еже-
годно на село правительство выделя-
ет 3 трлн. рублей (1,5 млрд. долларов). 
И каждый третий рубль в валовой про-
дукции сельского хозяйства – государ-
ственный, – сказал он в эфире Перво-
го национального телеканала. – Это 
ненормальное явление. Фактически мы 
выстроили распределение бюджетных 
средств таким образом, что эти день-
ги направляются хозяйствам, которые 
производят убыточную продукцию».

Тогда его выступление прозвучало уж 
очень странно, и сведущий народ мно-
гословно обсуждал ситуацию. Некото-
рые политологи доходили даже до того, 
что «записывали» абсолютно лояльного 
Папкова в оппозицию.

Продолжалось это до 2010, когда оче-
редной министр сельского хозяйства 
и продовольствия семен шапиро на 
заседании коллеги министерства пу-
блично заявил: «Советский госплан не 
мог накормить большой Союз. Совет-
ская Беларусь по тем же самым при-
чинам не может производить основ-
ные продукты питания качественно 
и по ценам ниже мировых». По мнению 
Семена Шапиро, «ситуация в аграр-
ной экономике ежегодно ухудшает-
ся, причем все нарастающими темпа-
ми… Практически все сельхозоргани-
зации убыточны и не имеют собствен-
ных оборотных средств даже на мел-
кие расходы». 

Глава Минсельхозпрода сообщил 
также, что, несмотря на значительные 
госинвенстиции, только 14 районов 
страны (из 118) выполнили свои обя-

зательства и обеспечили значитель-
ный рост производства.

Это было уже странно, потому что на-
чинало напоминать «линию», которая 
оказывалась прямо противоположной 
продемонстрированной выше «линии» 
о величии и неземной притягательно-
сти белорусской аграрной политики. И 
еще потому, что вскоре жесткая критика 
аграрного сектора была поддержана на 
еще более высоком уровне.

15 июля 2011 года, в Смолевичах пре-
мьер-министр Беларуси михаил мяс-
никович заявил: 

– Мы в правительстве полагаем, что 
государственная поддержка должна со-
храниться, однако мы ее будем несколько 
унифицировать. В течение недели сто-
ит задача подготовить соответству-
ющий проект указа и направить его на 
рассмотрение Президенту.

Несмотря на поддержку государства, 
эффективность сельского хозяйства в 
Беларуси падает, констатировал пре-
мьер-министр. В прошлом году в сель-
ское хозяйство было вложено Br 5,2 
трлн. бюджетных средств и Br 3,8 трлн. 
льготных кредитов. «Итого – Br 9 трлн., 
а получили выручку от реализации про-
дукции Br 15 трлн., – сказал Михаил 
Мясникович. – Надо задуматься и не 
роптать. Вот результаты эффектив-
ности вашей деятельности». По словам 
премьер-министра, выручка от реали-
зации сельхозпродукции могла бы быть 
намного больше. Несмотря на то что 
в сельское хозяйство идут приличные 
вливания, доля АПк в ВВП страны за 5 
лет снизилась с 12,6% до 7,5%. «То есть, 
те отрасли, которым оказывалась 
меньшая поддержка, приросли больше, 
чем сельское хозяйство, – сказал руко-
водитель правительства. – Мы понима-
ем, что село есть село, эти вопросы бу-

дут решаться, но надо смотреть на эко-
номическую эффективность, и конечно 
нужны экономические стимулы, так как 
чисто административными ресурсами 
хороших результатов не добьешься».

Мы тоже понимаем дипломатичность 
высказываний премьера, за которыми 
скрывается, в том числе, нежелание лич-
но отвечать за бестолковость проводи-
мой до него «линии». 
Судим сами
Ориентироваться на официальные 

сайты, как видим, занятие бесперспек-
тивное. То, что там утверждается, не-
медленно опровергается официальны-
ми же лицами, желающими обезопа-
сить себя на будущее. Заявить о своей 
непричастности. Поэтому проще и на-
дежнее всего – судить о ситуации са-
мим, тем более, что поводов для это-
го появилось как-то множество. Пер-
вый и главный: в Беларуси при громад-
ной девальвации продолжается рост 
цен на продовольствие. По данным на-
ционального статистического комитета 
стоимость продуктов питания в сентя-
бре увеличилась на 17,1%. Сильнее все-
го подорожали яйца (на 31,2%), мясо и 
птица (на 26,5%), овощи (на 25,5%), жи-
вотное масло (на 20,3%). Наименьшим 
был рост цен на макаронные изделия 
(3,7%) и крупы (5,4%). Снижение сто-
имости было зафиксировано по един-
ственному виду продукции – картофе-
лю. Он стал дешевле на 11,3%.

В Беларуси вновь дорожает сахар. В 
соответствии с постановлением Мини-
стерства экономики №171 от 22 октября, 
предельная максимальная розничная 
цена на сахар-песок, расфасованный в 
потребительскую упаковку развесом от 
500 г до 1 кг, составит 7 тыс. рублей за кг. 
Рост стоимости составит 16,7%.

Правда, обещано, что на 20% повысят-

ся пенсии. Но это уже не что иное, как 
издевательство над гражданами страны, 
добросовестно отработавшими по 40 и 
более лет. После этого повышения сред-
няя пенсия в стране (не берем милицио-
неров, чиновников и людей из кГБ) едва 
дотянет до 100 долларов США. 

Польский журналист и писатель габри-
эль лауб говорил: «Всякая власть исхо-
дит от народа и никогда больше к нему не 
возвращается…». Между прочим, всякая 
власть, к тому же, имеет право и возмож-
ности говорить народу все, что ей взду-
мается, захочется, что она вынуждена го-
ворить на тот или иной момент. 

Я не к тому, чтобы не слушать ее вовсе. 
Тем более что она, в определенной степе-
ни, действительно от Бога. Поскольку, 
что заслуживаем, то имеем. В этом ви-
дится высшая справедливость… к тому 
же, иногда власть, повторим, вынуждена 
говорить правильные вещи. Выше был 
приведен целый ряд таких, в том числе, 
высказываний. 

Но я к тому, что нужно, наконец, нау-
читься отделять то, что называется «лап-
ша на уши населению», от того, что объ-
ективно влияет на нашу с вами жизнь. 
Потому, что на самом деле – от Бога не 
они, а мы.
от редакции.

Учитывая,  
что на уборку  
«второго хлеба» 
в выходные дни 
отправляли  
даже витебских 
учителей, 
рентабельность 
сельского хозяйства 
области  
просто обязана 
повысится...

Фото bymedia.net

То, ЧТо

Ибо от малого до большого каждый из них предан корысти,  
и от пророка до священника – все они  
действуют лживо…
Стыдятся ли они делая мерзости? 
Нет, нисколько не стыдятся и не краснеют…

«Иеремия», глава 6:13.15
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В четверг, 20 октября, 
на закрытом  
от общественности 
заседании Палата 
представителей 
Национального 
собрания приняла 
законопроект 
о ратификации 
белорусско-российского 
соглашения  
о сотрудничестве  
в строительстве АЭС.

С одной стороны, сторонники разви-
тия ядерной энергетики могут  радовать-
ся тому, что процесс создания собствен-
ной АЭС, наконец, вошел в правовое русло, 
и наша страна очертила правовые контуры 
развития «мирного атома». Теперь и крити-
ки наполеоновских планов лукашенко мо-
гут оперировать не абстрактными претен-
зиями к проекту АЭС, а конкретными за-
мечаниями в адрес руководства страны и 
персонально депутатов, не посмевших от-
крыть для народа свою позицию в вопросах 
целесообразности использования ядерной 
энергетики. С другой стороны, сам факт за-
секречивания вопроса рассмотрения судь-
бы АЭС вызывает естественное недоверие 
к каждой строчке подобного проекта.
приоткроем завесу 
над секретами ядер-
ного соглашения
Обойти поставленный «палаточника-

ми» заслон для гласности отечественного 
ядерного проекта легко и просто: граж-
дане Республики Беларусь могут ознако-
миться с текстом соглашения на сайте… 
МИД России. Документ предусматрива-
ет сотрудничество «в проектировании, 
строительстве и вводе в эксплуатацию на 
территории Беларуси энергоблоков атом-
ной электростанции». 

Вкратце суть соглашения сводится к 
предоставлению нашей стране очередного 
государственного кредита. Его размер (а 
значит, и увеличение суммарной внешней 
задолженности) и условия предоставле-
ния (процентная ставка за кредитные ре-
сурсы) должны быть определены отдель-
ным межправительственным соглашени-
ем. Российская сторона также обеспечи-
вает поставки, а белорусская сторона – за-
купки «в течение всего периода эксплуата-
ции энергоблоков АЭС ядерного топлива 
в виде готовых тепловыделяющих сборок, 
произведенных в Российской Федерации, 
в объемах, необходимых для начальной 
загрузки и всех последующих перезагру-
зок этих энергоблоков».

Из текста соглашения следует, что 
окончательно и бесповоротно решен и 
давно волновавший экологическую об-
щественность вопрос о судьбе ядерных 
отходов: отработавшее в ядерных реак-
торах энергоблоков белорусской АЭС 
топливо, приобретенное у российских 
организаций, «подлежит возврату в Рос-
сийскую Федерацию для переработки на 
условиях, определяемых сторонами в от-
дельном соглашении».

Отдельным пунктом прописаны и гаран-
тии гипотетически возможного самопаль-
но-подпольного использования получен-
ных ядерных материалов, оборудования, 
специальных неядерных материалов и со-
ответствующих технологий. Беларусь обя-
зуется «не использовать их для производ-
ства ядерного оружия и других ядерных 
взрывных устройств или для достижения 
какой-либо другой военной цели».

В частности, в соглашении записано, 
что ядерный материал, передаваемый 
белорусской стороне в рамках согла-
шения, «не обогащается до значения 20 
процентов и более по изотопу урана-235, 
а также не обогащается и не перерабаты-
вается без предварительного письмен-
ного согласия Российской Федерации».

На фоне успешной ратификации анали-
зируемого соглашения естественным об-
разом выглядят и усилия отечественного 
агитпропа убедить мировую обществен-
ность в том, что народ Беларуси единодуш-
но поддерживает строительство АЭС. Если 
верить данным соцопросов населения Ин-
ститутом социологии НАН Беларуси, чис-
ло сторонников ядерной энергетики в ре-
спублике за последние шесть лет вырос-
ло более чем вдвое – с 28,3% в 2005 году до 
59,4% в 2011-м, а число противников, на-
оборот, уменьшилось, соответственно, с 
46,7% до 24,7%. Интересно было бы узнать, 
за счет чего так стремительно растет дове-
рие у населения Беларуси к атомной энер-
гетике, если учесть, что именно в этот раз 
власть дала больше всего оснований для 
сомнений в безопасности АЭС? Закрытые 
слушания при ратификации соглашения с 
Россией – лишь один пример того, что до-
верять нынешнему режиму в подобных во-
просах – себе дороже.
убедительны ли  
аргументы  
ядерного лобби? 
Для реализации в Беларуси, как извест-

но, выбран проект АЭС-2006 российского 
производства в составе двух энергоблоков, 
каждый мощностью по 1170 МВт, с усовер-
шенствованными водо-водяными реак-
торами поколения «3+» повышенной на-
дежности и безопасности типа ВВЭР, раз-
работанный ОАО «СПб Атомэнергопро-
ект». Нас уверяют, что этот проект удов-
летворяет требованиям МАГАТЭ и Евро-
пейских эксплуатирующих организаций 
(EUR). Не проходит и дня, чтобы идеологи 
и «чэсныя» журналисты не выдали на гора 
новые заверения в этом направлении. В ка-
честве неотразимого, как им кажется, аргу-
мента в пользу развития ядерной энерге-
тики верные слуги режима лукашенко по-
следнее время приводят и решение казах-
стана о планах строительства АЭС. Взве-
сим убойную силу этого аргумента на весах 
сомнений. И убедимся: что казаху хорошо, 
то белорусам далеко не по карману.

Утверждаю это, как человек, непло-
хо знающий положение дел в ядерной 
энергетике казахстана. В городе Усть-
каменогорске мне пришлось встретить 
сообщение об аварии на Чернобыльской 
АЭС, здесь я бывал в цехах Ульбинско-
го металлургического завода по произ-
водству ядерного топлива. Сразу после 
сообщения о Чернобыльской трагедии 
консультировался у тамошних специа-
листов и работал в научной библиотеке. 
В бытность Народным депутатом СССР 
от лениногорского избирательного окру-
га, территория которого примыкала к Се-
мипалатинскому ядерному полигону, я 
хорошо ознакомился с методами антия-
дерного движения «Невада – Семипала-

тинск» и долгой историей противостоя-
ния по этому вопросу между обществен-
ностью и специалистами-ядерщиками.

Внешне апелляция к решению полити-
ческого руководства казахстана о созда-
нии собственной АЭС выглядит убеди-
тельно. Но не будем забывать об истин-
ных внутренних причинах такого поворо-
та во взглядах на будущее ядерной отрас-
ли в республике нурсултана назарбае-
ва, еще «вчера» удостоенного престижных 
международных премий за вклад в ядерное 
разоружение. Весной этого года норвеж-
ская общественная организация «Велоси-
педисты за мир» предложила парламента-
риям Норвегии и США выдвинуть канди-
датуру президента казахстана Нурсултана 
Назарбаев на Нобелевскую премию мира 
в 2012-2013 годах. В тексте письма, распро-
страненного организацией, напоминается, 
что казахстан в 1991 году закрыл испыта-
тельный ядерный полигон в Семипалатин-
ске, в 1994 году отказался от четвертого по 
величине ядерного арсенала в мире, в 2009 
году руководство республики сыграло важ-
ную роль в принятии решения о создании 
первой свободной от ядерного оружия в се-
верном полушарии земли зоны, а 29 августа 
2010 года, по инициативе Назарбаева, весь 
мир отметил первый международный день 
действий против ядерных испытаний. 

Одновременно с этим казахстан дав-
но и основательно занимает ведущие по-
зиции в ядерной энергетике. Если наша 
страна обречена всегда импортировать 
двуокись урана, то казахстан в этом пла-
не обладает поистине несметными бо-
гатствами. Уран, в отличие от любого 
другого сырья, найден на всех континен-
тах, но лишь немногие страны имеют ме-
сторождения с высоким содержанием в 
рудах урана, который можно добывать 
по низкой цене. В 2009 году казахстан 
вышел на первое место в мире (!) по его 
добыче – 13 500 тонн. Этой стране при-
надлежит примерно пятая часть всех за-
пасов уранового сырья на планете. Сидя 
на таком богатстве, Назарбаев ревни-
во отслеживает перспективы ядерной 
энергетики, прежде всего, с точки зре-
ния роста (падения) цен на ядерное то-
пливо. казахстан обладает достаточны-
ми мощностями не только по добыче, но 
и переработке уранового сырья и произ-
водству «таблеток» для ТВЭлов. В этой 
ситуации двойственная позиция Назар-
баева, как производителя «самого безо-
пасного вида тепловой энергии» и лиде-
ра страны, закрывшей в одностороннем 
порядке Семипалатинский ядерный по-
лигон и действующую энергетическую 
установку Шевченковской АЭС с реак-
торами на быстрых нейтронах, до не-
давнего времени была весьма уязвимой. 
Обнародованное решение приступить к 

планам создания в казахстане собствен-
ных АЭС носит ярко выраженный про-
пагандистский характер. А как иначе на-
звать проект создания (в перспективе) 
двух маломощных ядерных реакторов 
ВБЭР-300 российского производства? 
Собственно, казахстан и не скрывает, 
что его целью  является «поддержание 
развития «ядерного ренессанса» во всем 
мире, опираясь на концепцию широкого 
международного сотрудничества».

В отличие от Беларуси, располагающей 
лишь ядерщиками-теоретиками, в казах-
стане сохранился квалифицированный 
персонал, четверть века обеспечивавший 
бесперебойную работу первого в мире 
опытно-промышленного реактора на бы-
стрых нейтронах БН-350. С 1999 года этот 
реактор выводится из эксплуатации, а зна-
чит, ученые и специалисты ядерной отрас-
ли здесь получают практические навыки 
«вежливого» обращения с мирным ато-
мом. кроме того, в казахстане с советских 
времен сохранились уникальная научная 
база для исследований в области ядерной 
физики, квалифицированные научные и 
технические кадры. Республика продол-
жает успешно эксплуатировать три иссле-
довательских ядерных реактора в науч-
ных целях. Вспомним и о том, что на про-
тяжении десятилетий отдел ядерной безо-
пасности Семипалатинского ядерного по-
лигона возглавлял (по сложившейся тра-
диции) представитель титульной нации. 
Воспитанники этой школы, на практи-
ке обеспечивавшие безопасное проведе-
ние ядерных испытаний на площадках по-
лигона, после развала СССР никуда не уе-
хали, а остались на своей, казахстанской 
земле. И работают в ядерной отрасли.

Имеется в республике также инфра-
структура для проведения фундамен-
тальных и прикладных исследований 
в области ядерной энергетики и ядер-
ной физики, в том числе выполнения ра-
бот по обоснованию безопасности атом-
ной энергетики, испытаниям перспек-
тивного топлива для ядерных реакто-
ров, разработки проектов ядерной тех-
ники. Есть интегрированная в МАГАТЭ 
национальная система ядерной и радиа-
ционной безопасности. Грех нам не при-
слушаться к мнению специалистов этой 
страны в вопросах выбора типа ядерно-
го реактора для будущей АЭС. 

Свой выбор казахстанские профи, в от-
личие от белорусских дилетантов широ-
кого профиля, ратующих за непроверен-
ный практикой экспериментальный ре-
актор, остановили на проекте реактора 
ВБЭР-300, разработанного российским 
конструкторским бюро имени Африкан-
това на основе апробированных и хоро-
шо зарекомендовавших себя реакторов, 
успешно эксплуатирующихся в России на 

атомных подводных лодках. конструкция 
данного реактора имеет более 6000 (!!!) ре-
акторолет безаварийной работы. Этот ар-
гумент не обойдешь и не отбросишь – осо-
бенно после аварии на Фукусиме.

Данный реактор имеет международ-
ный класс безопасности «3+», самый 
высокий в мире. Достижение высоко-
го уровня безопасности такого реактора 
обеспечивается за счет использования 
сбалансированных активных и пассив-
ных систем, наличия свойств внутрен-
ней самозащищенности, использова-
ния принципа многоуровневой защиты 
и устойчивости к экстремальным внеш-
ним и внутренним воздействиям.

Использование реактора ВБЭР-300, 
безусловно, делает работу будущей ка-
захстанской АЭС экономичной и безо-
пасной. Бомбовый удар, падение самоле-
та, захват станции террористами и любая 
другая причина, угрожающая нормаль-
ной работе АЭС, мгновенно приводит в 
действие пассивные системы безопасно-
сти станции. Реактор моментально само-
заглушается и прекращает свою работу. 

И все это, еще раз подчеркну, базируется 
не на теоретических изысканиях на уров-
не студенческих рефератов, а на практике 
многолетней эксплуатации ядерных энер-
гетических установок подводных лодок. В 
истории подводного флота СССР, согласи-
тесь, есть немало аварий и катастроф, ко-
торые лишь подтверждают надежность и 
безопасность подобного типа «самозаглу-
шающегося» ядерного реактора.

И, таким образом, казахстанское реше-
ние о выборе типа ядерной энергетиче-
ской установки будущей АЭС еще более 
рельефно высвечивает уязвимость став-
ки белорусского политического руко-
водства на экспериментальный тип рос-
сийского реактора.

В заключение хочу призвать белорусское 
ядерное лобби, к которому я отношу и себя, 
как сторонника развития ядерной энерге-
тики, брать пример с казахстана и в вопро-
сах открытости, гласности при обсуждении 
планов развития атомной отрасли. Надо на 
деле восстанавливать доверие обществен-
ности, а не заниматься шапкозакидатель-
ством в виде публикаций о росте в стране 
числа сторонников АЭС.

Тем более, негоже депутатам, как пред-
ставителям народа, прикрывать грифом 
«секретно» свою личную позицию по та-
кому судьбоносному вопросу, как стро-
ительство АЭС за деньги кредитора.

Впрочем, ход бессрочной кампании 
«Наш Дом» – депутатов к ответу!» убеждает 
нас всех в том, что у избирателей есть воз-
можность спросить у «слуг народа» об ис-
тинных причинах нежелания приоткрыть 
завесу над давно известными фактами. 

Фото автора

бЕлоруССкАя АэС: 
«ЗА» и «проТиВ» нА ЧАшАх ВЕСоВ
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Спектакль режиссёра юрия лизенгевича «О-ля-ля!», по-
ставленный по комедии марка камолетти «Ох, уж эта 
Анна!» идёт на сцене Национального академического драма-
тического театра им. Якуба коласа третий сезон. Всё это вре-
мя он неизменно привлекает зрителей не только яркостью сце-
нических красок и наличием искромётного юмора, но и мудро-
стью, а также позитивными идеями, заложенными режиссё-
ром. Спектакль говорит о познании своих истинных чувств и 
ценности созданных на их основе семейных отношений. Пре-
доставим слово творческим деятелям театра, имеющим пря-
мое отношение к появлению на свет спектакля, раскрывающе-
го сложную гамму чувств и переживаний своих персонажей.   

светлана николаевна дашкевич, 
заведующая литературной частью, переводчик комедии
– марк камолетти – известный французский комедио-

граф, в творчестве которого отражались нравы современ-
ной буржуазии, или, если говорить шире, – «третьего сосло-
вия». чем, на ваш взгляд, как переводчика, его комедии ак-
туальны для современной беларуси, в которой это «третье 
сословие» только формируется? 

– На самом деле режиссер выбрал эту пьесу как комедию по-
ложений. По всей видимости, режиссёр не думал о сословиях, 
но о самой ситуации, которую персонажи вынуждены разрули-
вать. Это французская семья, и для режиссера было важно, как 
они уживутся друг с другом. Самое главное для него в постанов-
ке спектакля – то, что муж и жена идут к воссоединению. 

Роль Анны, служанки, играет Тамара кобяк. В самой пьесе 
это очень молодая женщина. Здесь же режиссёр лизенгевич 
планировал привнести мудрость. Служанка имеет жизненный 
опыт, который и позволяет ей всё разрулить.

юрий Игоревич лизенгевич, 
режиссёр спектакля
– юрий Игоревич, персонажи спектакля постоянно обма-

нывают друг друга, и все же в нем нет отрицательных ролей. 
почему это так?

– Потому что это просто хорошие люди. Среди персонажей 
нет подлецов. Это просто неумехи. Бернар и Жаклин, муж и 
жена… Они живут в реальной среде. Почему у нас в оформле-
нии используются известные всем изображения зайцев… Вся 
окружающая жизнь напоминает плейбой. И главные герои за-
думываются, почему они не как их друзья? Это история первой 
попытки измены. Но, к счастью, они не приспособлены к таким 
поступкам. И осознают это Бернар и Жаклин, благодаря Анне. 
Действительно, они являются добрыми, хорошими людьми. 
Если говорить о спектакле, мы ставили комедию положений, не 
сатиру. Вспомним известную гоголевскую фразу: «Над кем сме-
ётесь? Над собой смеётесь!» Правильно смеяться над собой. В 
этом отношении важно, чтобы персонажи были узнаваемы и 
эта узнаваемость должна быть не внешней, а внутренней. 

В спектакле своя ирония, свой праздник. Здесь не должно 
быть мрака. Важна симпатия зрителей к этим людям, тогда они 
переживают. Это происходит не сознательно, это нравственно, 
мы просто желаем им добра.

тамара аркадьевна кобяк, 
исполнительница роли Анны
– тамара аркадьевна, служанка является объединяющим 

все сюжетные линии персонажем. вот «ложь во благо», ко-

торая ей присуща, она продиктована нежными чувствами 
к своим работодателям или все-таки, если можно так выра-
зиться, «правилами выживания»?

– Она мудрая женщина. Исходя из своей мудрости, она ви-
дит, что измена не нужна никому. Понимает, что хозяин и его 
жена должны быть только вдвоём. Она выбивает из них фан-
тазии, разыгрывает их же на благо их самих. Анна всё делает 
сознательно: окунает и вытаскивает их. Она говорит Бернару, 
что ему не нужна любовница. И то же самое говорит хозяйке 
относительно её связи. Чем лучше её возможный любовник? 
Этими словами она заставляет задуматься их обоих. В спек-
такле показывается не просто измена ради измены, а совсем 
наоборот. «Задумайтесь, зачем вы делаете это?» – такой во-
прос задаёт Анна. 

андрей викторович качан, 
исполнитель роли Бернара
– андрей викторович, кого все-таки любит ваш персонаж: 

себя, свои чувства, свежесть и невинность возможной лю-
бовницы или просто жизнь? вообще, он оставляет впечат-
ление человека трусливого, этакий классический образ фи-
листера. так ли это?

– Ему приелась стабильность, успешность в жизни. В особен-
ности – семейная стабильность. Он не из тех, кто долго искал. 
Нужно ошибаться, чтобы понять, что по-настоящему дорого, 
кого ты действительно любишь. Жизнь, так или иначе, прохо-
дит через ошибки, иначе это не жизнь. 

Этот человек плывет по течению, что-то хочет изменить, хо-
чет подражать своим знакомым, думает, что это здорово, но 
на самом деле это тяжело. Здесь мы сталкиваемся с вопро-
сом нравственности. Режиссер ставил не просто комедию на 
потребу дня, но для того, чтобы зритель задумался над нрав-
ственными вопросами. 

нина александровна обухова, 
исполнительница роли Жаклин
– нина александровна, любовник вашей героини типо-

логически подобен её мужу, такой же, собственно говоря, 
обыкновенный и нерешительный человек. почему, в таком 
случае, она завязала с ним отношения? 

– Мне пришлось углубиться в себя, чтобы понять её и найти 
внутренние причины её поступков. Мужу важны материаль-
ные ценности, а не она сама. Если это меня обижает, то я ищу 
человека, который мог бы меня понять. 

Юрий Игоревич делал акцент несколько на другом. Средства мас-
совой информации рекламируют образы удовольствия, комфорта. 
Насмотревшись сериалов, где представлена лёгкая жизнь и суще-
ствует большое количество любовников, Жаклин захотела того же. 
Но причина, как мне кажется, глубже. Вот её драма: я попала в авто-
мобильную аварию, а ты спрашиваешь, что с автомобилем?

Жаклин искала другого отношения к себе, признания того, 
что она ценнее, нежели автомобиль. Хотя по природе она была 
не способна к измене. Ей нужны были другие отношения, а не 
другой человек. Она тянется к другому человеку, убегает и сно-
ва возвращается, попадая во власть какой-то игры. Но, в итоге, 
как здорово, что ничего не получилось на стороне, им удалось 
понять друг друга и сохранить свою семью!

георгий корженевскИй
Фото а. жигур

нА СТрАжЕ  
СЕМЕйных ЦЕнноСТЕй

Возвращение к чистоте и подлинности чувств так важно для многих из нас…

Сцена из спектакля

советуем посетить
мИхась цыбульскИй

Предшественник колледжа – Витебское культурно-просветительное учили-
ще – открылось в 1971 году и долгое время было ориентировано на подготовку 
специалистов совсем не изобразительного профиля. В этом учебном заведении 
для учреждений культуры и искусства города и области готовили организато-
ров культурно-досуговой деятельности, руководителей инструментальных лю-
бительских коллективов, аккомпаниаторов, режиссеров народных праздников, 
методистов и директоров Домов культуры, преподавателей детских школ ис-
кусств. Впрочем, это продолжают делать и в наши дни. Но открытая в 1996 году 
специальность «Живопись», а позднее «Декоративно-прикладное искусство» и 
«Дизайн» (2002 г.) радикально повлияли на профиль данного учебного заведе-
ния и стали настоящим его украшением. Сегодняшний статус Витебского госу-
дарственного колледжа культуры и искусств не просто соответствует времени, 
но реально отражает широкий спектр существующих здесь специальностей и 
достаточно высокий уровень подготовки специалистов. 

Выставки учебных и творческих работ учащихся колледжа под несколько пафосны-
ми девизами «Родная Беларусь, ты в сердце моем навсегда!» и «Моя любовь, родная 
Беларусь!» сегодня развёрнуты сразу на четырёх экспозиционных площадках города. 
каждая из экспозиций самостоятельная и цельная. В Ратуше и в выставочном зале в 
усадьбе Здравнёво представлены произведения декоративно-прикладного искусства; 
в Центре «Золотое кольцо Витебска «Двина» – живопись, графика и дизайн, в кДЦ 
«Первомайский» – текстиль. Большинство работ – это выполненные в последние годы 
дипломные и творческие работы (см. фоторепортаж на последней странице).

Говоря о юбилейном цикле выставок учащихся колледжа культуры и искус-
ства, было бы несправедливо не сказать об экспозиции учащихся другого ви-
тебского колледжа, развёрнутой в одном из залов Художественного музея. Здесь 
представлена выставка работ учащихся отделения декоративно-прикладно-
го искусства Витебского технологического колледжа. Несмотря на достаточно 
перенасыщенную экспозицию, в ней невозможно не выделить работы молодых 
керамистов, резчиков по дереву и специалистов по плетению из лозы и соломки.

Вообще в Художественном музее открылось несколько новых выставок. Среди них 
– выставка Заслуженного художника России, представителя московской школы ли-
тографии анатолия кулинича, которая так и называется «Автолитография». В экс-
позиции представлена ретроспектива творчества художника с середины 1970-х го-
дов – времени его увлечения этой сложной графической техникой. Здесь экспониру-
ются цветные автолитографии из серий «История Спасо-Каменного монастыря», 
«История Кирило-Белозерского монастыря», «Птицы-звери», «Размышления о 
жизни». Последняя из названных серий мне показалась особенно интересной, стили-
стически самостоятельной и внутренне глубокой. как оказалось, именно за неё в 2006 
году художник был награжден серебряной медалью Академии Художеств.

Новую выставку своих акварелей открыл в своём зале в художественном му-
зее и Феликс гумен. Среди представленных в экспозиции пейзажей особенно 
привлекают внимание работы художника, выполненные в 1980-е годы: «Послед-
ний снег», «Слободка», «Весна идёт», «Ржаное поле»… 

А в круглом зале Ратуши близится к завершению выставка «С любовью…» трёх ми-
лых сотрудниц Витебского областного краеведческого музея – ольги ануфриевой, 
антонины моисеевой и натальи самсоновой. Выставка действительно сделана 
с большой любовью, а потому получилась очень светлой и солнечной. Но особенно 
интересны работы «На веранде», «Деревенский натюрморт с петухом», «Пейзаж 
с козой», а.моисеевой, «Осень. Мазурино», «Улица Суворова. Аптека», «Парк. Ви-
тебск» о. ануфриевой, «Свидание с летом», «Земля» натальи самсоновой.

 михась цыбульскИй, кандидат искусствоведения. Фото автора

гиД “Вк” 
В хуДожЕСТВЕнноМ 
проСТрАнСТВЕ  
ВиТЕбСкА

В нашем городе стало доброй 
традицией – в преддверии юбилея 
того или иного учебного  
заведения, которое занимается  
подготовкой специалистов  
в области изобразительного  
искусства, устраивать обзорные  
выставки учебных и творческих  
работ выпускников.

На сей раз, готовясь к празднованию своего 
40-летия, о направлениях развития школы, 

творческих успехах своих воспитанников  
поспешил заявить Витебский государственный 

колледж культуры и искусств.

А. Януш «У логова»
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аркадИй подлИпскИй

За двадцать лет существования в этом издании были опу-
бликованы тысячи самых разнообразных материалов, каж-
дый из которых в той или иной степени касался историче-
ского прошлого России. Вся история журнала неразрывно 
связана с михаилом Ивановичем семевским – видным де-
ятелем русской культуры XIX столетия. Он происходил из 
семьи обрусевшего польского шляхтича, выходца из Витеб-
щины, который в начале XVIII века переселился в Россию. 
Отец Михаила Ивановича – Иван егорович семевский за-
кончил Полоцкий кадетский корпус и в 1830 году женился 
на дочери минского помещика камилле матвеевне богуц-
кой. От этого брака родилось десять детей, семь из которых 
достигли зрелого возраста. 
наставники
Михаил Иванович был третьим ребенком и вторым сы-

ном. Он появился на свет 4(16) января 1837 года в имении 
отца Федорцове Великолукского уезда Псковской губернии. 
В 1844 году Иван Егорович, имевший звание надворного со-
ветника (равносильное военному званию подполковника), 
получил место эконома в Полоцком кадетском корпусе, и 
год спустя вся семья Семевских переехала в Полоцк. 

Домашнее воспитание старших детей было доверено мо-
лодому наставнику Иосифу Игнатовичу малевичу – од-
ному из передовых педагогов того времени (позднее он 
был учителем сестер корвин-круковских – математика 
софьи ковалевской и участницы Парижской коммуны 
анны жаклар). 

И. Малевич  пришел в дом Семевских в 1839 году, начав 
здесь свою педагогическую деятельность. Он принадлежал 
к тому типу наставников, которые жили в одном доме по 15-
20 лет и воспитывали не одно поколение детей. Они словно 
срастались с семьей, становились в ней родным и близким 
человеком, сохраняли со своими воспитанниками связь и 
дружбу на всю жизнь. Малевич был не только первокласс-
ным педагогом, но и добрейшим человеком. Относившийся 
к делу исключительно добросовестно, он разработал свою 
собственную систему обучения и воспитания, никогда не 
прибегал к телесным наказаниям, не обрекал своих воспи-
танников на голодание. Требуя ясного понимания предме-
та и передачи выученного материала своими словами, он вел 
особую тетрадь, в которую вносил свои наблюдения за успе-
хами учеников в учебе, поведении и нравственности. Стро-
гий, но справедливый, Иосиф Игнатьевич не любил лжи, 
подхалимства и лени. Будучи всегда и во всем примером для 
своих воспитанников, Малевич умел привязать к себе пи-
томцев и до конца жизни поддерживал с ними переписку, 
выказывая свое уважение, любовь и благодарность. Пись-
ма уже широко известного всей России издателя журнала к 
полуслепому старику по-прежнему дышали прежней откро-
венностью и горячим участием: нравственная связь и друж-
ба, установившаяся между ними еще в детские годы Семев-
ского, со временем не нарушилась…

Занятия шли довольно успешно, и отлично подготовлен-
ного юношу в 1847 году приняли в Полоцкий кадетский кор-
пус. «Я поступил в военно-учебное заведение в такое время, 
когда в корпусах царила суровая, более сказать, жестокая 
и зачастую лишенная всякого смысла муштровка, – вспо-
минал М. Семевский. – Происходило это <…> от крайне 
неумелого выбора дежурных офицеров и ротных команди-
ров, которым вверялось не одна военная выправка своих пи-
томцев, но и руководство нравственного развития юношей 
<…> Громадное большинство этих псевдовоспитателей 
было из глубокой армии, людей без малейшего образования». 
Тем не менее, именно в кадетском корпусе Михаил Семев-
ский встретился с человеком, оказавшим на него огромное 
влияние. Оно сыграло решающую роль в его судьбе. Им был 
преподаватель истории арсений васильевич скворцов. «В 
изложении своего предмета достойный наставник был весь-
ма добросовестен, передавал его подробно, обстоятельно и 
положительно увлекал им некоторых своих юных слушате-
лей, – писал впоследствии М. Семевский. – Он во мне заво-
рошил первые семена любви к истории». Сказалось при этом, 
конечно, и то, что в Федорцове, а затем и в Полоцке у Семев-
ских была прекрасная библиотека, в которой главенствую-
щую роль составляли книги по истории. Только не романы, 

которыми сейчас, к огромному сожалению, зачитываются 
наши современники и которые, как правило, так далеки от 
настоящей истории, как луна от Земли… 
Становление
В учебе М. Семевский шел в числе лучших и закончил 

корпус в чине унтер-офицера с наградой. В 1852 году мо-
лодой Семевский поступил в Дворянский полк. «Вообще в 
Дворянском полку кадетам жилось несравненно приятнее, 
нежели в Полоцке, – вспоминал Михаил Иванович, – с ними 
обходились лучше, лучше кормили их, все было чище, акку-
ратнее, несмотря на царствовавшую еще в корпусах стро-
гую дисциплину». Однако Семевским все больше и больше 
овладевала любовь к истории. В 1857 году 20-летний юно-
ша подготавливает и издает свой первый труд – «Великие 
Луки и Великолуцкий уезд. Историко-этнографическое 
исследование», получивший положительную оценку спе-
циалистов. Год спустя М. Семевский оставил Дворянский 
полк и перешел на преподавательскую работу в только что 
открытую бесплатную Таврическую школу. А вскоре он об-
ратил на себя внимание инспектора Смольного института, 
который пригласил молодого педагога в 1860 году для пре-
подавания в старших классах. 

С юношеской энергией отдался М. Семевский новому 
делу. Образы любимых педагогов И. Малевича и А. Сквор-
цова помогали ему на новом поприще. Желая подавать 
историю как можно живее и интереснее, он изучал ее по 
первоисточникам, для чего постоянно посещал библиоте-
ки и архивы. Все это быстро принесло свои плоды. Семев-
ского заметили коллеги, стали выделять из общей массы 
и ученицы. У Михаила Ивановича появилась прекрасная 
возможность быстро сделать карьеру. Однако в 1862 году 
из-за интриг был вынужден оставить Смольный институт 
великий русский педагог ушинский. В знак солидарности 
с ним покинул учебное заведение и Михаил Иванович, ко-
торый позже перешел в канцелярию Государственного Со-
вета. Интересную и вполне обеспеченную работу скуч-
ная служба там, конечно, не заменяла. Вот почему М. Се-
мевский с еще большей страстью отдался изучению мало-
известных страниц истории России, проводил за этим все 
свое свободное время. За период 1857-1869-х годов он опу-
бликовал в 14-ти больших и малых журналах около 130 (!) 
статей, очерков и критических заметок, которые привлек-
ли к молодому историку внимание специалистов и читате-
лей. «Если передо мной труд, к которому лежит сердце, я 
все забываю – сон и еду», – писал он отцу.

окончание читайте в следующем номере
Фото myjulia.ru

«Русская старина» – один из самых популярных журналов,  
выходивших в прошлом веке.
Его подписчики были во всех уголках страны. И ни одна даже 
не очень крупная частная библиотека, не говоря уже об 
общественных или государственных, не обходилась без него.

Михаил Иванович Семевский

АрхиВАриуС
руССкой иСТории,  
или оТЕЦ  
«руССкой СТАрины»

а как у них?

нАрЕЗкА  
нА хэллоуин

Внимательные и постоянные читатели «Курьера» 
уже знают, что Хеллоуин – это наложившийся 
христианский «канун дня всех святых»  
на кельтский дохристианский  
и даже доиндоевропейский Самейн – конец осени, день 
подсчета урожая и обозначения прихода зимы.

Наивные же люди считают, что Хеллоуин – враг рода человеческого, а уж христиан-
ского – точно, и что в этот день, а точнее – в ночь, на землю приходят всякие черти и 
правит бал сатана.

кельты сатаны не знали. Да, они были уверены, что в эту ночь стены миров истон-
чаются, и при определенных условиях (звезды с планетами, например, стали побли-
же к друг другу) через эти стены может кто-нибудь и проникнуть. 

Но больше, чем джон карпентер, в копилку ожидаемых от этого дня страхов не 
вложил никто. Джон снял фильм, события которого разворачиваются именно в кон-
це октября. Фильм признан родоначальником фильмов ужасов, внесен в списки 
культурного наследия Голливуда, имел потрясающе низкий бюджет (около трехсот 
тысяч долларов) и с десяток продолжений. Сюжет его незамысловат: некий паренек 
как начал убивать в шесть лет, так и продолжил после длительного лечения в психи-
атрической клинике и побега из нее. Он возвращается на родину и непосредственно 
на Хеллоуин начинает «нарезку» главных героев.

Сейчас этот фильм смотрится несколько по-детски, и если Вам мало, то вот такой 
список предлагает интернет для тех, кому не хватает адреналина (по нарастанию 
ужасов): «кошмар на улице Вязов», «Детские игры», «Пятница 13-е», «Пила», «Мол-
чание ягнят», «У холмов есть глаза», «Мой кровавый Валентин», «Техасская резня 
бензопилой», «Паранормальное явление».

Самое главное – не запугать себя до обморочного состояния, как это произошло 
буквально на днях в одном из российских городов: бабушка спускалась по лестнице в 
доме, где было отключено электричество, и увидела одетых для репетиции «смерть», 
«черта» и «чертенка», которые, к еще большему ее ужасу подсвечивали себе доро-
гу мобильниками. Телефоны тут же понадобились для вызова скорой медицинской 
помощи, ибо бабушка потеряла сознание. А прибывшие на место врачи были пора-
жены открывшимся зрелищем: бездыханной старушке первую помощь при тусклом 
свете мобильников оказывала «смерть».

Есть и более полезные и при этом немного вредные для зубов игры в канун Дня всех 
святых, а именно – колядование. Дети в буржуйских странах ходят по домам и испол-
няют нехитрые номера, а взрослые откупаются заранее закупленными конфетами. 
Большое количество сладостей, употребляемых в этот день, подвигло некоего стомато-
лога из Огайо (это в США) придумать способы, как обезопасить зубы детей: он решил 
выкупать конфеты по доллару за килограмм, а сверху дарить зубную щетку.

И еще о детях: в Йельском университете (это опять же в США) было выяснено, что 
в Хеллоуин количество родов в роддомах падает само собой. А в День святого Ва-
лентина почему-то поднимается. Последующий социологический опрос показал, что 
дамы просто …не хотят рожать в Хеллоуин (объясняя это последующей плохой пер-
вой строкой в биографии ребенка). Таким образом, ученые из США (а также весь на-
учный мир) были поражены, что снижение рождаемости в канун Дня всех святых мо-
жет легко объясняться простым нежеланием рожать. Вот так просто.

Видимо, больший ужас, чем русские в лондоне, трудно себе представить. И именно по-
этому «Русский киноклуб» в столице Британии откроется в этот Хеллоуин. А уже потом, 
дважды в месяц, кинозрители в кинотеатре  ApolloPiccadilly в рамках «Русского киноклу-
ба» смогут выбрать любую из 12 русских кинокартин, названия которых пока не сообща-
ются, чтобы не ввергнуть бедных англичан в дополнительный шок. А для пущего страха 
перед показом будут выступать специально приглашенные гости, в том числе и русские 
режиссеры, планирующие провести русский режиссерский мастер-класс.

И особенно отличилась в канун праздника Русская Православная Церковь, которая 
предложила запретить Хеллоуин в отдельно взятом городе Запорожье на Украине. Архи-
епископ Запорожский и Мелитопольский с характерным именем лука обратился к вла-
стям города с просьбой праздник запретить, как чуждый православному народу. Осто-
рожные украинские власти пока разослали воззвание архиепископа по всем запорож-
ским школам, хотя последним празднование не грозит – дети в этот день и эту ночь будут 
дома. А дома, под присмотром родителей, они вольны заниматься чем угодно, и запрета-
ми властей делу не поможешь. Пора бы взрослым бородатым дядям из церкви это знать.

И напоследок приведем рецепт блюда, называемого «Хеллоуинская нарезка», очень 
актуального сейчас в нашей стране. Берете все мясо, что найдете, а можно и колбасу, 
нарезаете мелко-мелко и забрасываете на сковороду по порядку: сначала говядину-
баранину-конину, затем свинину, затем курицу-индейку, затем колбасу (как видите, 
сгодится все, что есть). На параллельной сковороде в кипящем масле быстро обжа-
риваете огурцы, помидоры, фасоль стручковую и капусту брокколи. На третьей ско-
вороде жарите грибы. Удобнее всего – шампиньоны (они готовятся быстро и поч-
ти не пригорают), но если у вас есть осенние дары из леса, то будет еще вкуснее (уч-
тите, что местные грибы жарятся дольше). когда все три сковороды будут готовы 
(попробуйте сделать это одновременно), смешиваете их на большом блюде, полива-
ете сверху соевым соусом и посыпаете петрушкой с укропом. Приятного аппетита!

семен гранИн
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светлана баранковская
а как у них?

История Поозерья, основой которой стала почти ле-
гендарная культура кривичей, вбирает в себя просто-
ры севера Витебской области и лесной зоны вдоль Ви-
тебской возвышенности до самого Валдая. Именно эти 
земли населял народ, имя которого упоминается в рус-
ских летописях, сагах и даже древнегреческих и рим-
ских источниках. Это почти сказочные Будины геродо-
та и кривичи нестора, и Вельты птолемея, и Велы из 
скандинавских саг. По топонимическим названиям и 
сегодня можно с почти достоверной точностью опреде-
лить ареал их расселения. Например, по корню «вел»-
«вил», который до сих пор вызывает споры в среде спе-
циалистов, не знакомых с белорусским и старобелорус-
ским языком. 
Величественно,  
свято, недоступно 
Не удивительно, что от Вильни до Велижа карта усы-

пана названиями Вилия, Витебск, Вильча, Велья, Вель-
ница, Свила, Велия, Велище Привелье, Завелье... 

Этимология этих названий может расшифровывать-
ся по-разному. Однако именно в белорусском языке все 
эти значения сводятся к разъяснению одного и того же 
понятия. И это – понятие культуры кривичей, их веры, 
особенностей расселения. Например, слово «веліч» – ве-
личие, «велягура», «веляша» – великан, «вялеть» – при-
казывать, «вялізны» – огромный, «вялізманы» – гранди-
озный, «вяліза» – громадина.

«Валок» – волок, «валоша» – той, хто валачэ.
И тут же – «вядзьмар» – колдун, жрец, священнослу-

житель в язычестве. И «вялець» – велеть, приказывать, 
убеждать, не это ли прерогатива властителей культа? А 
кому молились, понятно из названий созвездия Плеяд – 
«Велисажар» или «Велисазар», «Валосны», «Валасажар», 
в русском языке среди староверов – Волосыни. как здесь 
рвётся из сочетания букв имя древнейшего кривичско-
го бога велеса, вялеса, валоса! А живёт этот бог в глу-
хих чащах, покрытых валежником, «валюжэўнікам» по-

белорусски. И в местах, называемых «валога» – топкое 
место. И человеческая еда там была со специальными 
жидкими заправками из масла, жира, растёртых и раз-
бавленных приправ, затирка для разбавления твёрдой 
еды, каш, мяса – тоже «валога».
Здесь жили  
охотники на мамонтов?
Поговаривают, будто и Двина в своём верхнем течении 

называлась Велья – великая река! В ХI веке проживало 
на данной территории славное племя кривичей, которое 
гордо называло себя – Вержавляне Великие. Смолен-
ский князь собирал с них самые большие налоги – 1000 
гривен серебром. Московские и Петербургские архео-
логи ежегодно радуют открытиями в раскопках района 
речки Сергейки. Например, именно здесь находки дати-
руют аж 70 тысячами лет. А подводные раскопки обна-
ружили уникальные свайные торфяные поселения эпо-
хи неолита. Вот где были избушки на свайных ножках!
результаты раскопок  
неизвестны
Очевидно, что речь идёт о пограничном Витебской об-

ласти городе Велиже. На территории этого города суще-
ствует четыре (!) городища. Всего вблизи Велижа най-
дено около 210 различных древних насыпей. Нечасто 
встречаются такие насыщенные древними городами ме-
ста. Вот воистину – Гардарики – страна городов! Под-
тверждает это сказание, в котором говорится, что «ко-
роль Регвид… подчинил себе многие страны, лежащие по 
реке Двине, которая течет по государству Гардарик».

И неудивительно, ведь именно здесь проходил путь из ва-
ряг в Греки. И стратегическое, экономически выгодное по-
ложение позволило собрать в одном месте большое коли-
чество людей. Возможно, на самом возвышенном городи-
ще Велижа под названием «Липки» располагалось капище 
древнего языческого бога Велеса. И как не вспомнить здесь 
главный труд основателя Аненербе германа вирта «Хро-
ники Ура линда», которые он сам разъяснял, как «Хроники 
святилища под липами». Может, не там искали в ХХ веке 
истоки ариев? А одно из городищ до нашего времени со-
хранило белорусское название «волотовки». Так на земле 
кривичей называли курганы – могилы великанов, богаты-
рей, «велягуров». Ещё в 1736 году на Волотовках было не-
сколько курганов. Их исследовал археолог кустицкий в 
1873 г., однако «…результаты раскопок неизвестны». 
издревле  
пограничный город
Первое упоминание Велижа в письменных источниках 

приходится на эпоху князя витовта в летописи Быховца. 
Тогда шёл князь военным походом на псковские земли че-
рез Велиж и красное. Сохранилась память о нём в районе 
деревни Верховье, где каждый романтично настроенный 
подросток на протяжении столетий копает клады на Ви-
товой горе и ищет остатки свай Витова моста. Пока кла-
дов не нашли, но заметили странную аномалию: после за-
ката солнца Витова гора не отпускает людей. Их водит ле-
ший, они засыпают в самых неподходящих местах, но до 
рассвета вырваться на дорогу не могут. В летописях литов-
ского княжества Велиж упоминается также в 1403 году.

Однако свидетельство белорусской летописи, навер-
ное, не имеет силы на территории России, поэтому го-
дом основания города по настоящее время считает-
ся апрель 1536 года, когда приказал царь Иван Грозный 
построить здесь деревянный замок с девятью башнями, 
окружённый рвом. Правда, российские летописцы под-
твердили этот факт фразой: «...А прежде в том месте 
Литовский город бывал». Судьба замка оказалась типич-
ной для той эпохи. В 1563 году его сжёг николай радзи-
вил чёрный. С 1564 по 1565 год замок оборонялся уже 
от московских войск. В 1567, 1568, 1678 и 1580 годах его 
снова брали войска Вкл. И только 15 июля 1697 года за-
мок дотла сгорел от молнии.

с. генденштейн в «Записках о московской войне» на-
зывал Велиж «Кастро Велисио», что в переводе с латин-
ского означает – передовой, укрепленный рубеж (ка-
струм – укрепленный, велисио – передовой, застрель-
щик). Именно таким известен Велиж из письменной 
истории. Пограничный город, всегда на передовом рубе-
же, он неоднократно становился спорным между Вели-
ким княжеством литовским и Московским княжеством. 
И неудивительно, что свой первый герб получил он из 
привилея на магдебургское право от стефана батория 
в 1585 году – золотой крест на серебряном поле с обна-
жённым мечом и золотым эфесом лезвием на восток под 
ним. А второй – в 1781 году – вверху двуглавый россий-
ский орёл, а под ним – древняя белорусская Погоня.

«Велишь назыВать –  

Велиж»

И в этом есть с кого брать пример: в Герма-
нии церковь является частью государства, 
выполняет важную государственную роль, 
получает деньги из бюджета. И даже высту-
пает поводырем: будучи в Дрездене, я слы-
шал возмущенные высказывания депутатов, 
которые поначалу позволили магазинам ра-
ботать в воскресенье, на что церковь подала 
в суд. И выиграв его, запретила воскресные 
магазины, ибо воскресенье – день для церк-
ви, а не для шоппинга.
Что у нас?
У нас церковь отделена от государства. Так 

что никакого закона Божьего в школах не 
должно быть по определению (смотрите ста-
тью 4 конституции Республики Беларусь: 
«Идеология (...) религиозных или иных обще-
ственных объединений (...) не может устанав-
ливаться в качестве обязательной для граж-
дан»). Церковь в конституции РБ – пример-
но то же, что и клуб собаководов. Хотите, ор-
ганизовывайте свои собственные школы (как 
оно и происходит, собственно), рекламируй-
те свою религию (каждый встречал любите-
лей поговорить о Боге от имени небольших за-
регистрированных религий), приглашайте в 
свои собственные классы желающих. В этом 
последнем, правда, церковь от клуба собако-
водов отличается: ей Указом Президента раз-
решено налоги на землю и недвижимость не 
платить. Причем тут, в соответствии с консти-
туцией, всем зарегистрированным общинам 
предоставлено полное равенство – что витеб-
ской православной епархии, что религиозной 
общине бахаи, что религиозной общине хри-
стиан полного Евангелия «Свет жизни», что 
древлеправославной поморской церкови Бу-
ловишской старообрядческой общины в Брас-
лавском районе, что общине «Хевра Тегелим».

как видим в Приложении к Указу Прези-
дента от 1 декабря 2005 г. №571 только в Ви-
тебской области на конец 2005 год закон Бо-
жий в школах могли читать почти 500 офи-
циально зарегистрированных приходов 12-
ти различных направлений христианства – 
от православия до мормонов, а сверху к ним 
– одного направления мусульманства, одно-
го – иудаизма, одного – бахаи и одного – со-
знания кришны.

И ведь все верно – конституция как раз об 
этом: религии и вероисповедания равны пе-
ред законом.

И именно это многообразие привело к по-
явлению «спагеттиевого монстра».
А что опять у них?
В 2005 году американец бобби хендерсон 

придумал новую религию – пастафариан-
ство (есть такое итальянское макаронное 
блюдо – паста), главное божество и созда-
тель мира в которой – Летающий Спагет-
тиевый Монстр.

Эта религия стала логичным ответом на 

попытки введения в штате канзас изучения 
концепции «разумного замысла», читай – 
закона Божьего, так как любой грамотный 
человек автоматически задаст себе вопрос: 
закон какого Бога следует изучать в муль-
тирелигиозной стране, например, такой, 
как Беларусь? 

Пока пастафарианская епархия в Беларуси 
не зарегистрирована, однако, согласно кон-
ституции Республики Беларусь (статья 31), 
«каждый имеет право самостоятельно опре-
делять свое отношение к религии, единолич-
но или совместно с другими исповедовать 
любую религию или не исповедовать ника-
кой, выражать и распространять убеждения, 
связанные с отношением к религии, участво-
вать в отправлении религиозных культов, ри-
туалов, обрядов, не запрещенных законом». 

И вот свежий пример из Австрии: паста-
фарианство шествует по планете, и пастафа-
рианец (а точнее – практикующий атеист) 
нико альм подал заявление о желании сфо-
тографироваться на водительское удостове-
рение в своем религиозном уборе – дуршла-
ге. Три года думала австрийская полиция, но, 
используя как прецедент желание мусульман 
фотографироваться в хиджабах, разрешила.
А что опять у нас?
А у нас, к сожалению, на национальном 

правовом интернет-портале Республики 
Беларусь, который является эталоном, вы-
шеуказанный Указ не открывается. Однако 
во время поисков выяснилось, что первые 
ростки (или, наверно, правильнее сказать, 
макаронины) пастафарианства уже пошли в 
рост – в Новополоцке пастафарианами про-
веден интернет-опрос:
Во что и как Вы верите?
Чистыми и верующими христианами в 

виртуальном опросе не оказался никто (0%);• христианами с культурной, а не рели-
гиозной точки зрения (с пометкой «Библия 
может ошибаться») – 15%;• ни к какой конфессии не принадлежат, 
но при этом придерживаются теории разум-
ного запрограммированного происхожде-
ния Вселенной – 21%;• атеистами-материалистами, не веря-
щими в Бога, богов и сверхъестественное 
оказалось 18,5%;• агностиками, считающими, что дока-
зать или опровергнуть существование Бога 
невозможно, – 21,5%;• а «пофигистами» (считающими тему 
сложной и предпочитающими спиртное) – 9%.• И еще 15% признались, что принадле-
жат к другой религии, хотя вопрос был, как 
Вы помните, – «во что и как Вы верите?».

Отсюда можно сделать вывод, что, как ми-
нимум, наших юнцов и юниц с детства надо 
учить просто читать.

олег бука

Во ЧТо 
и кАк  
Вы ВЕриТЕ?

В тяжелые и сложные годы, когда на долю людей 
приходится больше испытаний,  
слышишь возгласы о спасении души  
путем поголовного принятия христианства, 
введения обязательного закона Божьего  
в школах и обязательного посещения церкви.

Герб Велижа  
1585 года

Герб Велижа 1781 года
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секреты профессионалов
юлИя коноплева

Рассмотрим с вами еще два варианта  
предлагаемых материалов для кухонных фасадов  
и перейдем в скором времени  
к планированию самого кухонного гарнитура.

ЕВрорЕМонТ
В нАшЕМ ДоМЕ
кухоннАя эпопЕя: МАТЕриАлоВЕДЕниЕ

продолжение. начало в №30

Хочу рассказать о материалах, кото-
рые многие заказчики путают и, кста-
ти, иногда по вине недобросовестных 
консультантов и продавцов, которые 
не объясняют существенную разницу, 
а просто называют все это одним сло-
вом – «пластик».

Поясняю: есть внешне похожий мате-
риал, но с двумя разными покрытиями. 
Одно покрытие – это приклеенный на 
ДСП пластиковый тонкий лист, а второе 
– это нанесенный в заводских условиях 
на плиту МДФ тонкий слой акрила. Оба 
материала не фрезеруются ни по краям, 
ни по лицевой плоскости, а нарезают-
ся из больших плит с ровными краями. 
Нуждаются в обработке края.

пластиковые фасады. Теперь о прин-

ципиальной разнице. Материал, назы-
вающийся пластиком, обрабатывает-
ся по краям только рамками из алюми-
ния, из-за своего склеивания нужда-
ется в таком обрамлении. Рамка с двух 
сторон имеет бортики и поэтому за-
крывает край и сдерживает от раскле-
ивания и расслойки. По технологиче-
скому принципу – это тот же «С» (це) 
профиль, только металлический. Фак-
тически, это работает, как, например, 
скрепка для бумаг, не дающая листам 
разваливаться. И если по всему периме-
тру все края зажать скрепками, то пачка 
бумаг никогда не расслоится и не разъ-
единится. Но следствием является не-
возможность применения другого вида 
обработки.

Теперь о плюсах. Пластик в Витеб-
ске в наличии немецкий, фирма произ-
водитель «Арпа», и качество достойное 
у этого материала. Он устойчив к меха-
ническим повреждениям, его трудно по-
царапать, имеется богатейшая палитра 
как цветов, так и текстур с различными 
спецэффектами. 

Из недостатков еще отмечу высокую 
стоимость как самого материала, так и 
алюминиевой рамки, необходимой для 
обработки всех фасадов по периметру. 
И минусом считаю отсутствие идеаль-
но глянцевой поверхности, то есть от-
ражения не имеют четких зеркальных 

очертаний. Отражение и блики выда-
ют сразу, что материал больше пластик, 
чем оргстекло и стекло. Если фасад по-
лучил повреждение в виде глубокой ца-
рапины, то ремонтоспособность прак-
тически нулевая.

акриловые фасады – самый, пожа-
луй, красивый материал для кухонной 
мебели. Выпускается в китае и корее, 
причем последний имеет двусторон-
нюю цветность (обычно внутри фа-
сад белого цвета). Материал имеет вы-
сокую степень глянца – при чистой по-
верхности отражение достигает почти 
зеркального качества. Палитра цветов 

и рисунков небольшая, но изумитель-
но красивые коллекции, заказчик всег-
да найдет то, что ему по душе. Фасады, 
конечно, менее устойчивы к царапи-
нам, например, но материал прекрасно 
полируется воскосодержащими паста-
ми, то есть ремонтопригоден.

Обработка края этих фасадов может 
быть любой: и алюминиевая рамка, и 
АБС – как тонкая, так и толстая, и мела-
ниновая кромка (хотя не желательно). 
Особенно из данного материала краси-
вы кухни темных тонов.

юлия коноплЁва,
фото из архива автора

“рубон”  
З АрАнжАВыМ МяЧоМ

Сёлетняе першынства краіны віцебскі мужчынскі 
баскетбольны клуб распачаў з таго, што змяніў 
назву. “Лакаматыў-КіС” ператварыўся ў “Рубон”.

Многія мясцовыя баскетбольныя аматары пакуль у разгубленасці – назва няз-
выклая і не для ўсіх зразумелая. Не ўсе прыхільнікі спорту ведаюць, што Ру-
бонам у старажытнасці называлі Заходнюю Дзвіну, і з гэткім жа клічам ішлі ў 
бой полацкія ваяры. Таму 21 кастрычніка, перад пачаткам першага матча чэм-
піяната Беларусі, у якім віцябляне дома прымалі свайго спрадвечнага “непрыя-
целя” і “крыўдзіцеля” – сбк “асіповічы”, у ігравой зале ЦСк раздавалі ўлёткі 
з тлумачэннем, што такое Рубон. Раней віцебскія баскетбалісты насілі на май-
ках падвоеную назву ў гонар сваіх спонсараў – чыгункі і прадпрыемства “кіС”, 
вытворцы верхняй вопраткі і трыкатажу. Але фінансавай дапамогі ад іх клуб 
амаль не меў, таму назву вырашылі змяніць. 

“Назвалі “Рубон”, таму што хацелася чагосьці свежага і спрадвечна віцебска-
га. Гэта трошкі нязвыкла, але ўжо надакучылі тыповыя назвы накшталт “Асі-
повічы”, “Мінск-2006” і гэтак далей. Такое ўражанне, што наша ўяўленне спыня-
ецца толькі на назвах нашых гарадоў. Мы таксама любім свой горад, але хаце-
лася мець нешта сваё і незаезджанае. Рубон, рубіць... Даволі нядрэнна падыход-
зіць пад стыль гульні нашай каманды. Мы спадзяемся, што менавіта гэта назва 
стане брэндам нашага клуба”, – кажа галоўны трэнер каманды руслан байда-
коў. 

Але, на жаль, у супрацьстаянні з “Асіповічамі” ваяўнічая назва нашым хло-
пцам не дапамагла. Землякі прайгралі супернікам з невялікім адрывам – 74:80. 
Хочацца спадзявацца, што ў наступнай гульні, якая пройдзе на Віцебскім ЦСк 
у суботу, 29 кастрычніка, “Рубон” дасць моцны адпор “мінску-2006-2”. Пача-
так матча ў 15.00.

таццяна мацьвеева

Акрил в алюминиевой рамке  высокий глянец

Акрил

Желто-синие стали чемпионами в ше-
стой раз кряду. В 29-м туре они со счетом 
4:2 переиграли жодинское «Торпедо-Бе-
лАЗ» и стали недосягаемыми для пре-
следователей. Ближайший из них – соли-
горский «Шахтер» – уступил в принци-
пиальнейшем матче минскому Динамо 
2:3 и теперь может рассчитывать толь-
ко на «серебро», претендентами на ко-
торое являются, кроме столичных дина-
мовцев, футболисты «Гомеля». В минув-
шее воскресенье гомельчане расписали 
гостевую ничью с «Неманом» (2:2) и от-
стают от солигорцев всего на два очка. 
Минское «Динамо» уже наступает на 
пятки.

Что касается наших земляков, то 23 
октября они также имели повод пора-
доваться. Показав неплохую игру, «Ви-
тебск» в третий раз за сезон победил 
столичных «горожан». Витебляне, бу-
дучи не просто номинальными хозяе-
вами, могли забить еще в первом тайме. 
Так свой шанс где-то в середине первой 
половины матча упустил Васьков, не су-

мевший поразить ворота гостей с центра 
штрафной – мяч прошел рядом со штан-
гой.

Второй тайм начался с сольного про-
хода Скидана (вышел на замену вме-
сто Скитова), завершившегося мощным 
ударом под перекладину. Если бы не 
лесько, счет был бы уже размочен. Тут 
же, после углового, едва не забил голо-
вой Садовничий. И буквально через не-
сколько минут проход Скидана по пра-
вому флангу завершился переводом 
мяча на Мороза, который точно пробил 
с левого угла штрафной минчан. 

как и следовало ожидать, забив гол, 
витебляне отошли в оборону, которую 
«Минску» взломать так и не удалось. А 
вот контрвыпады хозяев были острыми 
и могли привести еще не к одному взя-
тию. Едва не отличились все тот же Мо-
роз, Слесарчук, Тупчий. 

На послематчевой пресс-конференции 
главком «Витебска» александр син-
ковец признался, что «после неудачных 
матчей у игроков присутствовала ско-

ванность и неуверенность». «Хорошо, 
что забили во втором тайме. Очень рады 
результату. Будем бороться дальше», – 
добавил он. Главный тренер минчан Ан-
дрей Довнар посетовал, в свою очередь, 
на безобразную игру в обороне. «Счет 
мог быть и крупнее», – согласился он. 

Бороться витеблянам придется, увы, не 
за трофеи, а за право выступать в буду-
щем сезоне в элитном дивизионе. Прав-
да, после победы над «Минском» подо-
печные Синковца поднялись на ступень-
ку вверх в турнирной таблице и занима-
ют сейчас 10-е место (31 очко). Но отрыв 
от тех же столичных «горожан» мини-
мальный – всего одно очко. Положение 
усугублялось тем, что игру 30 тура (27 ок-
тября) наши ребята провели в Борисове, 
с уже определившимся чемпионом (ре-
зультат игры на момент сдачи номера был 
неизвестен). Напомним, что 1 ноября в 
Минске борисовчане в рамках группово-
го турнира лиги чемпионов принимают 
итальянский «Милан». 

стась пашкевИч

бАТэ – В шАМпАнСкоМ
Борисовский БАТЭ досрочно откупорил чемпионское шампанское –  
за четыре тура до окончания чемпионата страны по футболу. 
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«Чп» поселкового  
масштаба
– Оп-паньки! Ничего себе, глянь-ка, за-

крыто?! – подёргав дверь магазина, уди-
вился молодой парень.

– А ведь ещё и четырёх пополудни «не на-
капало», – недоуменно пожал плечами его 
спутник, мужчина в возрасте, очках и при 
пышных усах. – Такого не было, почитай, ни 
разу со дня открытия. Чепуха какая-то…

– Частники, тоже мне, называется, – 
стукнул в сердцах в дверь кулаком млад-
ший. – Как были «совками», так и оста-
лись. Хочу – открою, хочу – закрою. Как 
же! Хозяин – барин! А где же «покупатель 
всегда прав»?

Возмущённый диалог двух горпоселко-
вых обывателей касался магазина «ли-
лия», открытого в райцентре Миоры мест-
ным предпринимателем. кроме мануфак-
туры, бижутерии и канцтоваров, здесь по-
стоянно торговали спиртным. когда – ле-
гально, когда – полулегально, а когда и 
подпольно, хотя всё это было секретом по-
лишинеля для простого люда. И местные 
поклонники Бахуса редко обходили тор-
говую точку, уважая её за щадящие цены, 
вежливость работников и пунктуаль-
ность. Здесь обслуживали, конечно, не с 
европейским шиком, но гораздо культур-
нее и обходительнее, чем в государствен-
ных продмагах. Огорчённые посетители 
по неизбывной провинциальной привыч-
ке попытались было заглянуть в окна, но 
те оказались плотно зашторены.

– Бардак! – резюмировал молодой.
Они отправились искать удачу в дру-

гом месте, по пути всё ещё обсуждая 
возможные причины столь хамского от-
ношения к ним людей из сферы обслу-
живания нового образца.

– Может, Виолеттка с кем уединилась, 
дело-то молодое, понятное, – выска-
зал предположение усатый. – Деваха она 
смазливая, в самом соку, как говорится, 
незамужняя…

– А что ты думаешь? – подхватил вер-
сию молодой спутник. – Последнее время 
она располнела. Не на дрожжах же? Зна-
ем мы эти «дрожжи»!..

Оба рассмеялись, совершенно не подо-
зревая о том, что по поводу полноты Вио-
летты Антончик, продавщицы злосчаст-
ной на этот момент «лилии», они угодили 
в самую точку. С одной лишь существен-
ной разницей: им и в страшном сне не 
привиделось бы то, чем занималась в это 
время молодая двадцатичетырёхлетняя 
особа в магазинной подсобке при закры-
тых дверях и зашторенных окнах…

Тайна пакета  
«мальборо»
как и следовало ожидать, локальное 

«ЧП», связанное с нарушением графика ра-
боты отдельно взятой торговой точки, ста-
ло предметом краткосрочного обсуждения 
лишь в узком кругу завсегдатаев «лилии». 
Зато ровно через неделю весь райцентр был 
потрясён страшной находкой рыбаков в 
прибрежном лозняке в затоке Дисны.

Свернув удочки, ближе к воскресному ве-
черу, вдоль по берегу возвращались домой 
с небогатым уловом местные любители на-
варистой ушицы или жареного пескаря. Го-
рячо обсуждали перипетии воскресной 
рыбалки: у кого что сорвалось, куда стоит 
пойти в следующие выходные, чтобы нало-
вить рыбки и побольше, и посолиднее.

– Эй, мужики, гляньте, что-то белеет 
в кустах, – неожиданно разладил беседу 
один из удильщиков.

– Да дрянь какую-то течением приби-
ло, вот и белеет.

– Я всё-таки посмотрю, может, что 
стОящее…

В высоких рыбацких сапогах любопыт-
ному рыбарю ничего не стоило зайти в воду 
и удилищем подтащить к себе находку..

– Хлопцы, подождите! Здесь новюсень-
кий пакет «Мальборо», какие в «Лилию» 
недавно завезли. Постойте, говорю вам, 
тут в нём что-то запаковано!..

– Акула с сигарой, наверное, – гоготну-
ли приятели. – Брось, она несъедобная... 

Но рыбачок уже догнал друзей и на их 
глазах раскрыл пакет. когда его содержи-
мое вывалилось наружу, у мужиков на вре-
мя отняло речь и перехватило дыхание: 
поджав скрюченные ножки к подбородоч-
кам, перед ними лежали два трупика мла-
денцев, уже тронутые разложением. Чёт-
ко было видно, что это мальчики, причём, 
один – светловолосый, другой – чернявый.

– Айда в милицию, мужики, – прервал 
кто-то затянувшееся столбнячное мол-
чание. – Во, нарыбачили, ёлки-палки…

…Судмедэксперт констатировал, что 
при рождении младенцы были «доноше-
ны, зрелы, жизнеспособны». По факту 
детоубийства возбудили уголовное дело. 
Горпосёлок небольшой. Все у всех, счи-
тай, на виду. В поле зрения оперативни-
ков сразу же попала молодая продавщи-
ца из магазина «лилия».
Воспоминание  
о «белом» танце
Виолетта Антончик приехала в рай-

центр из деревушки Дюково, что совсем 
неподалёку от горпосёлка, сразу же по 

окончании средней школы. Закончив кур-
сы при местном райпотребсоюзе, ста-
ла работать младшим продавцом в отде-
ле «кулинария» при райцентровском уни-
вермаге. Получила комнатёнку в ведом-
ственном общежитии. Основное достоин-
ство казённого жилья заключалось в том, 
что Виолетта была здесь единственной и 
полновластной хозяйкой. И даже когда 
её сманил в «лилию» более высокими за-
работками знакомый предприниматель, 
жилплощадь удалось сохранить, причём, 
опять-таки в статусе единоличия.

Не лишённая миловидности и обаяния, 
хотя и замкнутая по характеру, немно-
гословная сельская девчонка всё же ста-
ралась не отставать от разбитных свер-
стниц, ветрениц и интриганок. Посеща-
ла молодёжные дискотеки, флиртовала 
с парнями, не отказывалась от участия в 
интимных вечеринках «пара на пару».

Всё вроде складывалось нормально и 
даже задорно как-то, но от родных она по-
лучила обидное прозвище «непутёвая». 
Не в глаза говорили, за спиной, но она зна-
ла. По-видимому, в противовес младшей 
сестре, которая успела в неполные девят-
надцать обзавестись мужем, родить доч-
ку и получить государственную квартиру.

Отношения с сильным полом у Виолетты 
дальше амурных не складывались. От пер-
вого увлечения универмаговским грузчи-
ком Жорой у неё остались одни разочаро-
вания: бабник, гуляка и прохвост, узнав о 
её беременности, сразу охладел в чувствах 
и завёл себе новую прелестницу. Выплакав 
все глаза, втайне от окружающих, Виолет-
та, не колеблясь, сделала аборт.

Вообще, упрямства и твёрдости в по-
ступках личного плана ей было не зани-
мать. Выросла она без отца, никогда не 
чуралась самой чёрной и неблагодар-
ной работы, во всём привыкла полагать-
ся только на себя. Хотя в душе, как и лю-
бой девушке, женщине, хотелось порой 
укрыться за широкой, надёжной муж-
ской спиной. Или почувствовать силь-
ную руку любящего мужчины. 

Может быть поэтому, как подмети-
ли её подружки и учуяли местные «кобе-
ли», после первого несчастливого любов-
ного опыта она стала «безотказной» при 
мало-мальски нежных и требовательных 
ухаживаниях и очень не любила, когда 
на дискотеках объявляли «белый» танец. 
Она не хотела никого выбирать сама. Она 
желала быть выбранной и избранной.

Следующая её беременность от встреч 
с женатым школьным учителем Нико-
лаем Петровичем закончилась выкиды-

шем. После этого Виолетта, что назы-
вается, пошла по рукам. Насколько это 
возможно, конечно, в небольшом рай-
центре поселкового типа…
День изверга
как и от кого Виолетта «залетела» в оче-

редной раз, она и сама не знала. Уж слиш-
ком бурными на любовные утехи выдались 
последние месяцы. Но как бы там ни было, 
ситуация требовала разрешения. «Не пло-
дить же безотцовщину и нищету», – с горе-
чью и безнадёгой думала о себе самой моло-
дая женщина. Да и люди засмеют, что в дев-
ках родила. А ухажёры, как всегда, по углам 
разбежались бы, сообщи она любому из 
них о своём «интересном» положении.

Чувствуя, что полнеет, что начинают 
отекать ноги, Виолетта отказалась от 
юбок с платьями, влезла в брюки с осла-
бленным поясом, в широкие свитера и 
почти не снимала с плеч лёгкую курточ-
ку. Даже самым закадычным подруж-
кам, не говоря уже о родне, она ни сло-
вом не обмолвилась о беременности. По-
пробовала было обратиться к знакомо-
му гинекологу, но та напрочь отказалась 
подпольно прерывать беременность.

– Ни за какие коврижки, милочка, и не 
упрашивай! – сказала, как отрезала. – 
Будь добра, становись на учёт, оформ-
ляй карту по всем правилам, тогда и 
разговаривать будем…

И Виолетта решила: будь, что будет! 
Придёт время, там и выход отыщется. 
При всём при том она твёрдо решила, что 
матерью не станет. Она даже не задумы-
валась, что в таком случае ей придётся 
быть палачом своего ребёнка. Правда, в 
ней ещё теплилась надежда, как это дико 
не прозвучит, на очередной выкидыш, 
но беременность протекала на редкость 
нормально, без осложнений и патологий.

…В тот «день икс» она сменила напарни-
ка за прилавком в послеобеденную смену. 
Так было заведено. Часам к четырём по-
чувствовала приближение родов. кое-как 
выпроводив из магазина очередного по-
купателя, она закрыла входную дверь ма-
газина изнутри, наглухо задёрнула окон-
ные шторы. кто-то стучался, возмущён-
но бурчал под окнами, но ей было не до по-
купателей. Со стороны могло показаться, 
что она бестолково мечется из угла в угол 
в тёмном пространстве пустого магазин-
чика. Но это была продуманная суета: не 
раз и не два бессонными ночами в одино-
честве общаговской комнатушки она мыс-
ленно, как вариант, «прокручивала» и та-
кой дикий «сюжет».

Взяв из сумочки ножнички и кусок чи-
стой байковой ткани, Виолетта поспе-
шила в полутёмную подсобку. Плотно 
прикрыла дверь, выдвинула из-под умы-
вальника ведро с водой и присела над 
ним на корточки. Сразу же ломануло у 
неё в области таза. Сдерживая крик, она 
намертво закусила байковый жгут зуба-
ми. Боль пронзала каждую её клеточку, 
но она не теряла контроля ни над собой, 
ни над ситуацией.

Наступило минутное облегчение: под 
ней всплеснулась вода от упавшего в ве-
дро младенца. Но желанное расслабление 
не наступило. Усилием воли она застави-
ла себя перерезать пуповину прихвачен-
ными заранее ножницами. И в этот мо-
мент, скользнув по её дрожащим рукам, в 
воду сорвался ещё один живой комочек.

«Боже мой, двойня», – отстранённо, 
словно не о себе самой, подумала Вио-
летта. Её тошнило, пошатывало. кое-как 
поднявшись с ведра, она завалилась на-
бок в один из углов подсобки и остекле-
невшими глазами уставилась в потолок.

А рядом в грязной посудине бултыха-
лись, захлёбываясь, два обречённых уже 
живых человечка. У Виолетты не было 
ни сил, ни желания их спасать. Ни физи-
ческих, ни душевных. Придя в себя, она 
бесстрастно и равнодушно выловила из 
мути окоченевшие тельца и, не глядя, за-
пихала их в новенький полиэтиленовый 
пакет с надписью «Мальборо» на англий-
ском языке. Горловину стянула резинкой, 
какой обычно туго перевязывают косич-
ки. Немного подумав, засунула этот пакет 
в такой же и спрятала жуткую упаковку 
за пустыми картонными коробками.

как дошла домой, помнила слабо. Одно 
только не забыла: позвонила напарнику и 
взяла три отгула. Через полтора дня сно-
ва вышла во вторую смену. После работы 
прихватила с собой мальборовский пакет 
и с моста бросила его в речку…

Только на суде Виолетта Антончик узна-
ла, что один из её сыновей-двойняшек был 
светловолосым, а другой – чернявым.

– Нет мне прощения и уже не будет ни-
когда, – прошептали в последнем слове 
бескровные губы подсудимой.

За «совершение преступления в отно-
шении малолетних, находящихся в бес-
помощном состоянии», суд приговорил 
детоубийцу к 9-ти годам лишения сво-
боды с отбыванием срока наказания в 
колонии общего режима.

Имена и фамилии по этическим  
соображениям изменены.

константин анИськов

И колыбелью, и могилой 
стало для новорожденных 

братьев-двойняшек… 
помойное ведро  

в магазинной подсобке.

криминал

роДДоМроДДоМ  
В… поДСобкЕ

юлия, медработник:
– Мне безразлично, жив он или мертв, 

– своих проблем полно.
василий, водитель
– Наверно, крепко любили, что убили. 

Для меня – это просто новость.
алла семеновна, учитель:
– Хоть Бог и создал человека по свое-

му подобию, но иногда оно, это подобие, 
бывает жалкое. А в данном случае, как 
говорят мусульмане, на всё воля Аллаха.

татьяна, рабочая:
– В своё время они его выбрали, а по-

том он очень даже им надоел. И, видимо, 
у них не было уже другой возможности 
отстранить его от власти.

алексей, инженер:
– Что я думаю об этом? Да ничего. Это 

сугубо их дело: сами выбирали, сами 

пусть и разбираются.
вячеслав, рабочий:
– Имея богатые месторождения нефти 

и живя безбедно, наверное, клан кадда-
фи, бессменно находящийся у власти, за-
крывал многим путь туда, и в результате 
случилось то, что случилось. И не нам их 
осуждать или не осуждать.

раиса павловна, пенсионерка:
– Нужно уходить от власти, например, 

как Вацлав Гавел, когда больше полови-
ны народа твоей страны желает видеть 
тебя главой своей страны.

денис, продавец:
– Сейчас ХХI век, и, думаю, в любой 

стране, где местный каддафи мёртвой 
хваткой вцепился во власть, может про-
изойти нечто подобное. И сделать это, 
скорее всего, может его же окружение.

нина сергеевна, пенсионерка:
– кадры из ливии меня потрясли. Очень 

сожалею, что я смотрела эти новости.
виктория, студентка:
– Процессы, происходящие в арабских 

странах, я считаю закономерными. Не 
нужно считать народ быдлом, тогда, я 
думаю, и не будет таких кровопролитий.

николай, безработный:
– Жажда власти часто оборачивается 

трагедией для диктатора. Это было в про-
шлом, есть в настоящем и будет в буду-
щем. Жаль, что история ничему не учит.

михаил, рабочий, г. новолукомль:
– То, что случилось в Ираке, то, что слу-

чилось в Египте, и вот недавние события 
в ливии свидетельствуют о том, что веду-
щие державы устанавливают новый ми-
ровой порядок, в котором нет и не будет 

места людям, подобным Хусейну, Муба-
раку, каддафи. И из этого остальные пра-
вители должны сделать соответствующие 
выводы. Никакие танки, ракеты, подха-
лимы не спасут их. А последние, наобо-
рот, скорее сдадут своего хозяина.

Ирина, воспитатель:
– Происходящее сейчас в ливии – это 

дикость. Не знаю, была ли возможность 
договорится о проведении нормальных 
выборов. Но всё, как мы все видим, по-
шло по наихудшему сценарию. Получи-
лось, что, кто был всем, стал никем. Хотя 
я думаю, что спокойствия в данной стра-
не не будет. Хотелось бы ошибиться.

анатолий владимирович, пенсионер:
– Что я думаю о смерти каддафи? Это 

просто ужасно и дико – мы же люди, а не 
звери. конфликтующие стороны должны 

были как-то договорится, но, увы, случи-
лось то, что не должно было случиться. 
Наверное, так нужно было истории.

сергей, мчс:
– когда ещё началась вся эта заваруха в 

ливии, я, как один из вариантов, предви-
дел такой исход дела для самого каддафи. 
Жалко лишь некоторых членов его семьи.

елена, предприниматель:
– Мне кажется, что семейство кадда-

фи, наворовавшее во время нахождения 
у власти миллиарды, отойдя от власти, 
могло бы спокойно жить в какой-нибудь 
дружественной им стране. И умер бы он 
своей смертью, и тело было бы предано 
земле, а не валялось бы в каком-то под-
вале для всеобщего обозрения, как туша 
добытого невиданного зверя.

подготовила ольга шпаковская

опрос «ВК»

ЧТо Вы ДуМАЕТЕ о СМЕрТи кАДДАфи?
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Девушка номера

Для выпускников  
Витебского государственного 

колледжа культуры и искусств, 
чьи работы представлены  

на данной странице,  
ремесло и творчество  

идут пока рядом, дополняя  
и обогащая друг друга.  

Но уже сейчас для молодых 
художников и дизайнеров, 

мастеров декоративно-
прикладного искусства,  
важным и актуальным 
становится обращение  

к  своим корням, богатым 
традициями обычаям,  

обрядам белорусского 
народа, творческому опыту 

профессиональных художников  
и народных мастеров.  

И совсем не важно, что это 
почти сакральные предметы 

национальной культуры  
или утилитарные вещи, 

современная станковая живопись, 
или стильный графический 

дизайн, – везде актуальными 
остаются оригинальность 

авторского решения 
 и профессиональное  

мастерство исполнения…
михась цыбульскИй 

кандидат искусствоведения , фото автора

оБучая ремеСлу – 

учИть творчеСтву

И. Покровская
«Декоративные  
вазы»

О. Фридрих 
«Комплект белорусских поясов»

Н. Белоус  
«Фирменный стиль магазина  

спортивных товаров»

погода

Алина. Фотограф Алексей Вронский.  
ООО «Дом Фотографии Витебск»   www.mainwed.com

Мы поздравляем 
нашего постоянного автора 
журналиста Дмитрия Казакевича  
с пополнением в семье –  
рождением сына.
Здоровья малютке и маме!
Счастья, удачи, прекрасной  
и долгой жизни  
малышу и его родителям!
    курьеровцы


